Faut-il se couvrir pour une fellation ? Les préservatifs ontils tous la même qualité ? Que faire en cas de fuite ? Que choisir comme lubrifiant ? Et surtout, comment prendre du plaisir et s’amuser sans gêne ni tabou avec un préservatif ? Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur le sexe avec préservatif se trouve dans cet ouvrage. Pourquoi un Osez le préservatif aujourd’hui alors que son utilisation devrait être une évidence ? D’une part parce que de plus en plus de gens ne se couvrent pas ou plus, mais aussi parce qu’il suffit de lire les questions sur les sites médicaux pour comprendre les lacunes au sujet de ce bout de latex. Chaque pratique sexuelle a son préservatif, tous les sexes sont différents, mais tous peuvent trouver capote à leur taille. Après la lecture de ce petit livre, l’emploi d’une capote ne vous semblera plus une contrainte mais une étape supplémentaire lors des préliminaires et vers l’extase, tout en étant protégés !

Journaliste indépendant depuis plus de vingt ans (notamment pour Lui, Playboy, L’Écho des Savanes, Biba…), Vincent Vidal est auteur d’une dizaine de livres parmi lesquels La petite histoire du préservatif, Le préservatif : 100 questions réponses et Sex Toys Story.

« Il paraît même qu’on peut buter sur un mur de caoutchouc et que ça fait très mal ! »

(Woody Allen déguisé en spermatozoïde dans Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur le sexe sans jamais oser le demander, 1972)

avant-propos :

Pourquoi publier un Osez le préservatif aujourd’hui alors que pour l’ensemble des utilisateurs concernés et la plupart des citoyens responsables, il devrait être devenu une évidence ?

Même son plus ardent adversaire, le pape, est revenu dans son livre d’entretiens – certes de manière très réservée – sur ses positions controversées de 2009, reconnaissant implicitement qu’il « peut y avoir des cas individuels justifiés » à son utilisation. Pourquoi alors devrions-nous encore oser ? Parce que, même si Benoît XVI reconnaît que le préservatif demeure une possible protection contre le sida et autres Infections Sexuellement Transmissibles (IST), il ne parle et ne parlera jamais de sexe et encore moins de plaisir. Peut-être également et tout simplement car cette évidence… ne l’est pas tant que ça et pas pour tout le monde, loin de là. Les chiffres le démontrent à chaque sondage et statistique. Pour les jeunes utilisateurs, d’abord, qui ne se sentent pas/plus concernés et sont de moins en moins nombreux à l’utiliser, pour les filles oubliant qu’il est plus facile d’avoir accès à une boîte de préservatifs qu’à un rendez-vous avec une gynécologue susceptible de délivrer la pilule et ainsi se protéger d’une grossesse non désirée. Car, oui, loin des infections, le préservatif demeure le plus simple et le plus accessible moyen de contraception. Parce que bon nombre de personnes s’imaginent encore qu’avec l’avancée des recherches et grâce aux trithérapies, le sida c’est du passé. Il est bien beau de penser que sa conquête de ce soir semble « clean », mais tellement inconscient de s’imaginer qu’elle n’est pas concernée par « ça » ou une autre saloperie. « Vous la trouvez craquante ? Dites-vous que ses “ex”  aussi » résumait assez bien la campagne d’affichage contre le sida dans les années 80. Et pour aggraver l’ensemble, dites-vous bien que la contamination est possible dès LA première fois. Certes, notre préservatif est pour beaucoup d’utilisateurs un objet susceptible de casser l’ambiance et freiner les pulsions. Nombreux sont ceux qui doutent également ou refusent de croire qu’il peut facilement devenir un complice et son utilisation source de jeux et de plaisir. C’est pourtant ce que font la plupart des marques actuelles, rendons-leur hommage, tentant d’érotiser le préservatif en développant de nouveaux produits. Osons le préservatif, enfin, lorsque le monde et particulièrement les pays où les risques de contamination sont les plus importants, mais aussi les États-Unis (avec le PEPFAR, President’s Emergency Plan for AIDS Relief) prônent comme politique d’éducation sexuelle et sanitaire la Stratégie ABC : « Abstinence, Be Faithful, Use a Condom » (Abstinence, soyez fidèle, utilisez un préservatif). Une politique draconienne de limitation des risques mais surtout une réponse aux demandes d’électeurs très conservateurs une nouvelle fois très éloignés des réalités de notre monde. C’est dans cet état d’esprit que ce Osez voit le jour. Il se veut un véritable outil destiné à proposer, aux débutants comme aux expérimentés, des informations simples, parfois nouvelles, et des conseils avisés, afin que ce morceau de latex devienne un ami qui vous veut et vous fasse… du bien.

1.rappel et mise au point

« [Certains] obligent leurs fouteurs de se servir d’un petit sac de peau de Venise, vulgairement nommé condom, dans lequel la semence coule, sans risque d’atteindre le but… »

(Marquis de Sade, La Philosophie dans le boudoir)

Comment ça marche, à quoi ça sert… c’est pour qui ?

Cylindre, capuchon ou encore étui… les synonymes ne manquent pas pour évoquer la forme du préservatif. Le plus souvent en latex de caoutchouc naturel, il se déroule sur le sexe de tout homme en totale érection – nous en reparlerons – s’apprêtant à avoir une relation sexuelle avec pénétration… y compris buccale ! C’est ce réceptacle, le préservatif, qui va ensuite recueillir le sperme fécondateur ou malheureusement parfois, porteur d’une Infection Sexuellement Transmissible (IST) au moment de l’éjaculation. Il est toujours bon de rappeler que le préservatif, il n’y a pas d’âge limite pour l’acheter ni même l’utiliser. Pour en faire, quand on est jeune, des bombes à eau ou des ballons comme dans La Première fois de Claude Berri puis ensuite, à des fins plus émancipatrices, l’utiliser dès les premiers rapports sexuels. Car si la question que se pose Frédéric Beigbeder dans L’Égoïste romantique – « Pourquoi est-il si agréable de baiser sans capote ? Parce qu’on prend les deux risques principaux : donner la vie et attraper la mort » – peut sembler soit une évidente finalité ou une inconsciente provocation, il convient de ne pas prendre toujours exemple sur ce que prônent les auteurs, même les plus fameux. Cette introduction, si je puis dire, est l’occasion idéale pour rappeler qu’en cas d’absence de capote ou du refus d’un partenaire, le NON doit être la seule réponse à donner et que riches sont les autres jeux de l’amour, tout aussi érotiques et sexuels, à pratiquer… sans pénétration !

Story : il fallait… Oser !

L’histoire du préservatif ne peut débuter sans que celle de la contraception et de ses nombreuses méthodes ne soient évoquée. Des méthodes pour le moins surprenantes dont l’une des plus anciennes remonte à l’Égypte vers 1850 avant Jésus-Christ. Un texte évoque, comme méthode contraceptive, l’utilisation de miel et de pommade à base d’excréments de crocodile à introduire dans le vagin avant chaque rapport sexuel. En Grèce où rares sont les crocodiles, Aristote pense que les femmes peuvent éviter une grossesse « en se badigeonnant la partie de l’utérus sur laquelle tombe la semence avec de l’huile de cèdre, ou avec un onguent au plomb ou à l’encens, mélangé à de l’huile d’olive ». Pour sa part, Aëtius d’Amide, autre Grec exerçant la médecine à la cour de Byzance, au quatrième siècle de notre ère, opte pour des décoctions de testicules calcinés de mules, un animal hybride qui ne peut se reproduire, symbolisant ainsi la stérilité. Au Moyen-Âge, le théologien et philosophe Albert le Grand, recommande, quant à lui, l’absorption d’urine de mouton ou encore une décoction préparée avec les organes sexuels d’un taureau rouge réduit en poudre… Bon, arrêtons là ! Loin de ces mélanges hasardeux, la mythologie grecque évoque la présence de serpents et scorpions grouillant dans la semence du roi Minos – fils de Zeus –, mixture fatale à ses nombreuses concubines. L’une d’elles, Procis, eut l’idée de se protéger du sperme royal grâce à une vessie de chèvre. C’est peut-être ainsi que naquit quinze siècles avant notre ère le premier préservatif… féminin.

L’histoire du préservatif se précise autour du xe siècle, en Asie. Les Chinois optent alors pour du papier de soie huilé et les Japonais pour des articles rigides, fabriqués en cuir ou écaille de tortue, et qui pouvaient également servir de godemichés. En Europe, c’est en 1564 que Gabriel Fallope, chirurgien, professeur d’anatomie et découvreur des fameuses trompes qui portent son nom l’évoque le premier dans son ouvrage De morbo gallino. Il s’agit d’un fourreau de lin « à la mesure du gland », imbibé d’une décoction d’herbes astringentes, benjoin, gaïc ou absinthe, destinée à la « prévention de la carie française », à savoir la syphilis. Cette découverte baptisée « Gant de Vénus » par William Shakespeare est rapidement remplacée par une autre : des préservatifs fabriqués à partir d’intestins de moutons. Trempés dans l’eau, raclés pour retirer la muqueuse après avoir macérés dans une solution alcaline, ils étaient exposés à la vapeur d’une pierre chaude, puis lavés à l’eau et au savon, séchés et coupés en morceaux de 17 ou 20 cm. Seuls les boyaux « haut de gamme » étaient parfumés, voici pour la recette. C’est sous cette forme que le préservatif connaît, au cours du XVIIe siècle, une réelle expansion : Louis XIV en commande même fourrés de soie et de velours et ornés d’un petit ruban de tissu pour éviter de glisser au moment critique. La marquise de Sévigné, pour sa part, qualifie cet accessoire de « cuirasse contre le plaisir, une toile d’araignée contre le danger ».

Le préservatif connaît sa véritable heure de gloire durant les mois où a lieu la Conférence pour la paix de 1712 à Utrecht, aux Pays-Bas. Diplomates, hommes d’états et militaires, entre deux délibérations, s’autorisent un break dans les bordels de la ville.

Dans son Histoire amoureuse et badine du congrès et de la ville d’Utrecht, le bénédictin Casimir Freschot évoque l’existence d’un parcheminier qui savait préparer, à partir d’intestins de mouton ou de bœuf, une fine pellicule transparente destinée à préserver les libertins d’une chaude-pisse en travaillant le cœcum afin de lui donner une forme pénienne.

À partir de 1744, à Londres, où le commerce du préservatif est possible, ouvrent de nombreuses boutiques ayant pignon sur rue. Quelques années plus tard, Gros Millan ouvre sa boutique autour du Palais-Royal à Paris tandis que « À la capote angloise » inaugure sa cinquième boutique, en 1760, toujours dans la capitale. Les vendeuses de cette chaîne de magasins se devaient d’avoir l’œil juste pour évaluer les tailles des boyaux nécessaires aux clients. Repérer les vantards et ne vexer personne était leur principale mission.

En 1793, Condorcet évoque la nécessité de limiter les naissances, conséquence de l’augmentation de l’espérance de vie. Cinq ans plus tard, Thomas Malthus publie ses fameuses théories dans un essai ou il démontre que la population s‘accroît plus vite que les richesses naturelles. Et même si ce dernier prône l’abstinence, pour beaucoup d’observateurs de l’époque, dont les révolutionnaires français, le préservatif devient également contraceptif. Au Panthéon des adeptes du préservatif, et « aux grands hommes – couverts – la patrie reconnaissante » : Casanova, fervent opposant à la capote, lui attribue alors le nom de « redingote anglaise» et quelques décennies plus tard, les frères Goncourt dans leur Journal, évoquent Victor Hugo oubliant dans un placard, « des capotes anglaises de format gigantesque », en quittant Guernesey.

La contraception moderne naît en 1881 grâce a un médecin allemand qui met au point le diaphragme, méthode moderne d’une vieille technique utilisée en son temps par Casanova, qui préconisait aux dames de se recouvrir le col de l’utérus avec un demi-citron évidé. Mais c’est surtout le processus de vulcanisation du caoutchouc, inventé par Charles Goodyear en 1839, qui permet de produire, vers 1870, les premiers préservatifs fabriqués à base de caoutchouc de latex.

Publicité

« Monsieur, depuis longtemps déjà, la science a prouvé la contagion terrible des maladies secrètes provenant de rapports sexuels avec une personne malade. Que de jeunes gens, surtout dans nos grandes villes, où la débauche est si grande et le plaisir si facile, sont victimes de leur imprudence. C’est une plaie sociale qui souvent ne peut se guérir, mais contre laquelle il faut surtout se prémunir. C’est donc dans ce but et en croyant rendre un véritable service à la société que j’ai l’honneur de vous informer que, pour se préserver complètement de cette terrible maladie et sans porter atteinte au plaisir où nous convie la nature, je tiens à votre disposition des préservatifs en caoutchouc bien préférables à ceux en baudruche par leur qualité et leur facilité à s’en servir et surtout sans odeur ni déchirure, au prix de 2,50 francs la boîte d’une douzaine. »

(Tract publicitaire distribué à l’entrée de l’exposition universelle de 1878 de Paris)

Le vingtième siècle n’est pas en reste quant aux idées et utilisations osées. Dans les années 10, les « Bouts Américains » voient le jour, en caoutchouc soie sans soudure, couvrant uniquement le gland du sexe, tandis que le Fishbladder, un préservatif fabriqué à partir de la poche d’air du poisson-chat ou de l’esturgeon, connaît un bref mais notable succès.

Un peu plus tard, durant la Seconde Guerre mondiale, nous retrouverons notre capote dans le paquetage des GI’s pour « aller aux putes ». Son utilisation était même chaudement recommandée par les instances militaires : « Don’t forget to put it on before you put it in », disait-t-on à l’époque. Et en cas de non utilisation auprès des pin-up ou filles « prévues à cet effet », le condom était détourné pour couvrir le canon des armes durant le débarquement afin d’éviter que l’eau et le sable ne s’y infiltrent.

Dans le film de Samuel Fuller, Au-delà de la gloire (1980), plusieurs préservatifs vont même remplacer des gants chirurgicaux, en pleine guerre, lors d’un accouchement improvisé. Enfin, dans un autre registre, mais tout aussi décalé et surprenant, les passeurs de drogue, appelés « fourmis », avalaient ou s’introduisaient dans l’anus des préservatifs lubrifiés, remplis d’héroïne ou de cocaïne, à l’époque où les contrôles était moins drastiques. En cas de rupture, c’était l’overdose.

Blennorragie, herpès génital, syphilis mais également les risques de grossesse, les conséquences de la libération sexuelle des années 70 vont redonner au préservatif une place importante bien que progressivement concurrencée par la pilule contraceptive. Mise au point par l’américain Gregory Pincus en 1954, elle ne sera légalisée en France qu’en 1967 en même temps que l’abrogation des lois de 1920 interdisant la contraception et les contraceptifs. Heureux sont les amoureux de la capote qui verront cette pilule véritablement disponible librement dans les pharmacies, quelques années plus tard après avoir été réservée au traitement des règles douloureuses et aux femmes mariées. Il faudra l’arrivée du sida, au début des années 80, pour que ce morceau de latex revienne définitivement sur le devant de la scène, omniprésent et pour notre plus grand bien, car pour combattre un bien plus grand mal.

2.10 questions
pour tout
connaître du
préservatif

« Aujourd’hui, n’ayez pas honte de l’acheter dans une pharmacie, de le coiffer ou de le proposer à votre partenaire. Cela fait des millénaires que cela se pratique. Jeunes gens, vous ne découvrez qu’un confort plus moderne. »

(Bernard Kouchner, 1993)

Les capotes sont encore des objets méconnus, pourtant il suffit de poser les bonnes questions pour tout connaître à leur propos.

1 • QUELLE EST LA DURÉE DE VIE D’UN PRÉSERVATIF ?

Comme le préservatif lui-même : assez extensible ! Plus exactement, elle est de cinq ans et sa date limite d’utilisation figure sur la boîte puis sur chaque emballage. Mais comme pour tous produits, qu’il s’agisse de médicaments ou d’aliments, il y a une certaine marge. Concernant le préservatif, encore faut-il le conserver dans de bonnes conditions, à température ambiante.

Le latex des préservatifs ne supporte pas les sources de chaleur, le soleil direct, les rapides changements de température ou les lieux trop humides… du moins avant son utilisation ! Exit, donc, le sac sur la plage arrière de votre voiture en été ou le sac sur la plage, cette fois de sable… Le préservatif ne supporte pas plus les frottements qui risquent d’endommager sa pochette et la faire céder. Un portefeuille, la poche arrière d’un pantalon ou bien votre sac à main sont à bannir s’il n’y a plus la boîte. Chez vous, optez plutôt pour la table de nuit ou le placard à pharmacie, plutôt que la trousse de maquillage avec ses potentiels accessoires pointus ou coupants. Pour ceux que vous devrez toujours avoir sur vous, conservez-les de préférence dans une boîte ou celle d’origine. Enfin, pensez à vérifier la date de péremption avant l’achat : plus elle est lointaine, plus vous aurez de temps de les utiliser, c’est l’idéal si vos activités sexuelles sont rares ou que vous venez d’acheter une boîte de douze pour une soirée et une probable histoire… sans lendemain.

2 • AVEC DEUX, C’EST PLUS SÛR ?

Deux préservatifs l’un sur l’autre… et puis quoi encore ! À trop vouloir vous couvrir, vous courez au désastre. Le lubrifiant extérieur présent sur le préservatif risquant de faire glisser le premier avec de grandes chances de rester puis de fuir dans le corps de la personne pénétrée. Et si vous tentez, malgré tout, cette (stupide) expérience en plaçant un préservatif non lubrifié en dessous, le frottement des deux risque de les faire craquer. Je ne résiste pas à joindre à cette très sérieuse information une blague lue dans un recueil digne de l’Almanach Vermot : « Si les Suisses enfilent toujours trois préservatifs l’un sur l’autre, c’est pour conserver propre celui du milieu ! »

3 • POUR UNE FELLATION, JE METS UNE CAPOTE ?

Ce n’est certes pas très agréable, surtout pour celui ou celle qui pratique la fellation, mais oui, il faut mettre un préservatif, même si les risques de transmission des virus restent faibles avec cette pratique. Selon les sources médicales, ce type de rapport serait également responsable de nombreuses infections : VIH, syphilis, gonorrhées, herpès, hépatite B… Pour que le risque de contamination ait lieu, il faut que celui qui se fait « sucer » soit porteur d’une IST avec des lésions susceptibles de laisser passer les causes d’infections (virus ou bactéries) en assez grand nombre. Cette pratique dite à risque augmente en cas d’éjaculation dans la bouche. Sachez que le simple liquide séminal – ayant pour rôle d’humidifier le sexe en érection et préparer l’arrivée du sperme – peut lui aussi être porteur d’infections. En ce qui concerne la personne qui pratique la fellation, la présence dans sa bouche de lésions buccales (gencives irritées, aphtes...) peut être une cause aggravante. Ajoutez à cela une mauvaise hygiène bucco-dentaire ou un irritant brossage des dents avant cette pratique et vous augmenterez les risques de transmission par voie orale. Enfin, toujours selon de nombreux spécialistes, l’utilisation de bains de bouche, avant ou après une fellation, aurait tendance à réduire plutôt qu’à augmenter les substances protectrices présentes naturellement dans la bouche. Concernant le préservatif à choisir, optez plutôt pour un modèle sec (non lubrifié) pouvant être agrémenté d’un lubrifiant à votre goût ou pour un préservatif déjà parfumé. Vous n’aurez que l’embarras du choix tant les références sont nombreuses. De la fellation protégée au cunnilingus également sans risque, il n’y a qu’un pas que vous pourrez franchir avec l’utilisation d’une digue buccale dont le concept n’a, lui non plus, rien de nouveau. Appelé préservatif espagnol (pays d’où il semble venir) il fut destiné, dans les années 40, à être enfilé sur la langue lors d’un cunnilingus. Ce préservatif en caoutchouc possédait deux élastiques destinés à êtres fixés derrière chaque oreille. Il fut l’ancêtre de l’actuelle digue buccale en polyuréthane, dotée elle aussi d’attaches auriculaires mais d’une épaisseur inférieure à 30 microns. Son utilisation – particulièrement souhaitable en période menstruelle – permet d’avoir les mains libres lors de rapports bucco-vaginaux ou même bucco-anaux. Ces digues existent en versions parfumées à la fraise, menthe, banane, myrtille, vanille ou chocolat mais ne connaissent, malgré leurs aspects gourmands, qu’un succès très limité. En cas d’absence et si vous souhaitez ne prendre aucun risque, un préservatif découpé, masculin ou féminin, avec le lubrifiant côté sexe, fera très bien l’affaire. Sauf que dans le cas présent, il vous faudra le maintenir avec les mains. Autant dire que vos relations sexuelles risquent, en plus de ne pas être particulièrement sexy, de ressembler à une prouesse sportive.

4 • J’AI UN TROP GROS (OU PETIT) SEXE ET NE TROUVE PAS DE PRÉSERVATIF À MA TAILLE ?

Ou encore, avec un préservatif, je n’ai aucune sensation ? Ces deux questions amènent deux réponses. La première, simple : si vous chaussez du 43 et que vous choisissez des chaussures en 41, vous risquez de vous sentir un peu à l’étroit. Avec le préservatif, c’est un peu pareil : il se décline en plusieurs tailles. Pour trouver votre plus bel habit, osez calculer la longueur de votre sexe… en érection. Il vous suffit de prendre une règle et de la placer à la hauteur de vos poils pubiens jusqu’à l’extrémité de votre gland. Si vous sortez de la moyenne, 14,7 centimètres pour la France, choisissez un préservatif en fonction. La taille est le plus souvent indiquée sur la boîte ou dans les descriptifs des sites Internet qui les commercialisent. Ensuite, à vous d’essayer différents modèles afin de trouver celui qui vous convient le mieux, celui dans lequel vous êtes le plus à votre aise. Pour en savoir plus, reportez-vous au chapitre « De S à XXL ». Le second problème, récurrent (nous en reparlerons plusieurs fois) concerne le fait de vous sentir à l’étroit (ou pas) dans votre habit de fête ! Pour ceux dont le sexe est réellement plus grand que la moyenne et le préservatif plus petit, le problème peut être réel. Reste que la problématique se situe bien souvent plus dans la tête qu’entre les jambes. Un préservatif, dont l’épaisseur oscille autour de 50 microns, peut en effet se mettre aisément sur la tête, si cela vous amuse, et contient jusqu’à quinze litres d’air avant d’éclater. Si l’occasion se présente, regardez le film Espace détente avec Yvan Le Bolloc’h et Bruno Solo (2005) : ils font de leurs préservatifs de ravissants couvre-chefs. Vous pourrez tout aussi facilement y promener votre poisson rouge – après avoir cassé son bocal – comme Valéria Bruni-Tedeschi dans le court-métrage de Cédric Klapisch Poisson Rouge. Ça laisse une certaine marge. Il est du reste intéressant de constater que lorsque les achats se font dans l’anonymat d’Internet, les clients recherchent des préservatifs… plus petits !

D’ici à parler d’une certaine forme de vantardise, d’une trouille typiquement masculine quant à la taille de la bite idéale ou encore d’une bonne excuse pour ne pas en mettre, il n’y a qu’un pas.

5 • LES PRÉSERVATIFS ONT-ILS TOUS LA MÊME QUALITÉ ?

… et y a-t-il des différences de qualité entre ceux vendus en pharmacie, en grandes surfaces ou sur Internet ? La réponse est non ! Ce n’est pas le lieu d’achat qui prime, mais l’assurance que les préservatifs achetés possèdent bien les normes requises. En France, tous les produits commercialisés doivent comporter, sur la boîte et l’emballage, le marquage CE. Ce logo stipule que le fabricant se déclare en conformité avec les exigences de sécurité européenne correspondant à la norme ISO 4074 : 2002. Mais il faut bien savoir qu’aucun contrôle systématique des lots n’est mené pour vérifier ces dires. En revanche, les fabricants qui optent pour la facultative mais rigoureuse marque NF doivent faire contrôler chaque lot de préservatifs commercialisés par un organisme indépendant et se soumettre à un cahier des charges encore plus sévère. Un gage de qualité supplémentaire. Pour le reste, il s’agit véritablement de choix personnels : de la disponibilité ou l’absence de certains modèles dans votre magasin préféré, de votre addiction – ou non – à des marques connues qui peuvent parfois rassurer et enfin, à votre budget… Quant aux voyageurs baiseurs, sachez que la norme ISO, proposée par l’OMS, Organisation Mondiale de la Santé, est internationale, même si pratiquement chaque pays possède la sienne et tient à la conserver. Si vous hésitez, surtout lors de voyages dans des pays moins regardants sur la sécurité, rien ne vous empêche de prendre vos propres réserves. Cela vous empêchera d’entendre une insulte du type de celle proclamée par un habitant d’Abidjan à un autre dans le film Après l’Océan d’Éliane de Latour (2009) : « Espèce de fils de capote trouée ! »

6 • QUE FAIRE EN CAS DE DÉROULAGE RATÉ… OU LORS D’UNE RUPTURE OU FUITE DU PRÉSERVATIF ?

Ou encore, que faire si le préservatif reste au fond du vagin ou du postérieur de votre partenaire ? Lorsqu’il n’est utilisé qu’à des fins contraceptives (oubliez le postérieur dans ce cas !) et qu’aucun autre moyen de contraception n’est utilisé, il est possible et plutôt facile d’opter pour la pilule du lendemain. Cette contraception d’urgence, particulièrement puissante et aux conséquences nullement anodines sur le cycle féminin, doit se prendre au maximum dans les 72 heures qui suivent le rapport à risque. Elle est délivrée en pharmacie (7,60 €), gratuitement pour les mineures et elle est remboursable à 65 % sur prescription médicale. En ce qui concerne la solution à but prophylactique (vous pouvez repenser au postérieur), commencez par vous rincer à l’eau tiède, sans savon, ce dernier risquant d’agresser les muqueuses, mais avec un gel pour l’hygiène intime du type Intima. S’il n’y a pas eu éjaculation, le risque de contamination est plus faible et elle n’est, de toute manière, pas systématique en cas de rapports sexuels avec une personne séropositive ou atteinte par une IST. En cas de doute, il est indispensable de faire un test de dépistage complet des IST et de consulter un médecin qui pourra même vous proposer une trithérapie d’urgence. Idem si lors de vos ébats, le préservatif reste à l’intérieur de votre partenaire, le plus souvent à l’occasion d’une perte d’érection ou d’une mauvaise pose, et que la fuite est alors certaine. Reste, en plus, à la personne « hébergeant » le préservatif, la délicate opération de le retirer. Quant au déroulage à proprement parler, si c’est au tout début de la pose – le plus souvent car le préservatif est présenté sur le pénis à l’envers – retournez-le et recommencez. En revanche, s’il est déjà trop déroulé et qu’il n’est plus possible de l’enfiler correctement, prenez votre mal en patience, ne vous énervez pas, ça casse l’ambiance, et recommencez avec un autre ! (Voir « Comment le mettre ».)

7 • AVEC MOI, IL CRAQUE TOUJOURS ! LES PRÉSERVATIFS, C’EST NUL OU C’EST MOI ?

Avant d’accuser le préservatif, il faut savoir que le manque de lubrification vaginale est la première cause de rupture ou déchirure du préservatif en exercice. La raison est simple, les hommes comme les femmes ne sont pas des machines de sexe programmées. Les hommes peuvent « bander mou » si l’excitation est moindre, la femme, elle, « mouille » moins. Si en plus de manquer d’envie s’ajoute la peur d’avoir mal, c’est le blocage. C’est pour cela qu’en cas de lubrification naturelle insuffisante, une aide extérieure est nécessaire. L’autre raison de son craquage éventuel demeure sa mauvaise utilisation. Nous en avons parlé, nous en reparlerons : un préservatif mal déroulé ou trop serré comporte des risques réels. En avril 2009, un rapport publié par l’OMS évoquait que « l’utilisation correcte et systématique du préservatif masculin, réduit le risque de transmission sexuelle du VIH de 80-90 % et que le préservatif féminin offrirait des niveaux semblables de protection ». L’Organisation Mondiale de la Santé évoquait même qu’en fonction de leur efficacité lors d’une bonne utilisation, il y avait seulement – ou quand même, c’est selon –, 2 % d’échec avec le préservatif masculin et 5 % avec le féminin. Seule l’abstinence affichait 0,00 % alors que le DIU hormonal (stérilet) 0,10 %, la pilule 0,30 %, et l’utilisation d’aucun moyen de contraception… 85 %. Loin de ces chiffres officiels, certains font de la résistance. En février 2011, interrogé par des étudiants flamands sur les moyens contraceptifs, Mgr Léonard – qui prêche pour l’abstinence et la fidélité – a attiré l’attention sur le fait que, selon lui, le préservatif n'est sûr… qu’à 90 %. En précisant : « Ce qui signifie qu’il y a 10 % de risques. Personnellement si je prends l’avion et qu’on me dit qu’il y a 10 % de risques, je choisis un autre moyen de transport... » Ne serait-ce pas là, le principe du verre à moitié vide… ou à moitié plein !

8 • Y A-T-IL UNE DIFFÉRENCE DE QUALITÉ ENTRE LES EMBALLAGES (LES « FOILS ») ALLONGÉS OU CARRÉS ?

Non aucune, les deux formes répondent aux mêmes critères et exigences de qualité. Les allongés permettent de diviser les frais de fabrication de cette étape par deux, deux foils allongés correspondant à un foil carré. En revanche, l’emballage carré ne déforme pas le préservatif et semble plus logique. Pour preuve, de plus en plus de foils adoptent cette forme qu’utilisent tous les fabricants japonais et les plus grandes marques. La forme carrée est, de plus, systématiquement utilisée pour les préservatifs plus épais, plus difficiles à comprimer. Toute fois, l’arrivée de foils ronds, comme ceux des anglais de Halo Condoms, qui conservent eux aussi la forme du préservatif dans une capsule, risque de devenir la meilleure alternative. D’autant que de nombreuses capotes « sous capsule » proposent un condom dans le bon sens, le réservoir au-dessus, prêt à l’emploi.

9 • J’EN CHANGE QUAND DE PRÉSERVATIF : EN CAS DE CHANGEMENT DE POSITION… OU DE PARTENAIRE ?

Si lors d’une folle soirée, vous passez d’un partenaire à l’autre, il est indispensable de changer de préservatif à chaque fois. À vous de faire le calcul et de prévoir des réserves. Avec le/la même partenaire, il est indispensable – même si, là aussi, l’ambiance et le rythme peuvent en pâtir – de changer de capote à chaque fois que vous passez d’une pénétration anale à une pénétration vaginale ou surtout d’une position anale à une fellation, ne serait-ce que pour des raisons hygiéniques. Idem si vos ébats se prolongent et que vous changez de position ou de rythme, vérifiez que votre préservatif est toujours bien en place… et toujours lubrifié. En cas de doute, changez-en, confortant ainsi le fait qu’il est important d’en garder toujours plusieurs sous la main… Enfin, après une fellation sous forme de préliminaires, le préservatif n’étant plus lubrifié (rassurez-vous, c’est comestible !), il convient d’en (re)mettre pour passer à une pénétration vaginale ou anale. (Voir question 3.)

10 • JE N’AI PAS DE LUBRIFIANT SPÉCIAL PRÉSERVATIF, JE PEUX METTRE AUTRE CHOSE ?

Votre gel lubrifiant n’a pas besoin d’être spécialement prévu pour les préservatifs mais doit simplement être compatible avec. Seuls ceux à base de silicone ou d’eau sont tolérés par le latex. Ceux à base de silicone ont un pouvoir lubrifiant beaucoup plus important et peuvent faire office d’huile de massage pour préliminaires coquins. Exit donc le beurre, même si vous fantasmez sur la scène culte du Dernier tango à Paris, l’huile d’olive, même si vous êtes méditerranéen, les crèmes du type Nivea, la célèbre vaseline, qui fit pourtant le bonheur des sodomites durant des décennies, ou tout autre produit de corps gras. Tous ces produits pouvant altérer le latex, le rendre poreux et ainsi favoriser la rupture du préservatif.

Quant à la salive, certes totalement naturelle et non grasse, elle ne possède pas de fort pouvoir lubrifiant et contient de nombreux germes. (Lire plus loin « Osez y ajouter le lubrifiant ».)

QUESTION SUBSIDIAIRE, COMMENT L’APPELER ? KAPOTE LAND !

Nombreuses sont les expressions et appellations – anciennes ou contemporaines – pour définir la capote, le condom, bref, le préservatif. Très officiellement, lors de vos achats internationaux vous devrez rechercher : un kondom (Allemagne, Suède), un preservativo (Italie, Espagne ou Portugal) un condoom (Pays-Bas), un condom, prophalactic ou rubber aux États-Unis ou en Grande-Bretagne… Pour les versions arabes, chinoises, russes ou japonaises… reportez-vous au site du Roi de la capote, une page est réservée aux traductions. Depuis « Messieurs les Anglais tirez les premiers », la France et l’Angleterre se renvoient la politesse. « French baudruche » ou « French letter » d’un côté, « redingote anglaise » ou « capote anglaise » de l’autre. Mais d’autres expressions méritent que l’on s’y arrête : « chaussette » ou « chapeau de brousse » en Afrique, « petite chemise » au Brésil, « Parisienne » à Vienne et « Parisers » à Berlin.

Quant aux expressions actuelles des « djeunes », qu’elles soient verbales ou en version SMS, vous avez le choix : « Potka » pour les adeptes du verlan, « préso » dans le langage de tous les jours ou « Kpot » sur la plupart des claviers.

3.que choisir ?

« Deux Français sur trois gardent leur béret basque pour faire l’amour. Le troisième s’en sert comme préservatif. »

François Cavanna

Place à la défense du consommateur…

Où les acheter ?

Vous avez vraiment le choix ! Il est loin le temps d’avant les « années sida » où pratiquement seuls les pharmaciens pouvaient répondre positivement, avec un regard complice, inquisiteur ou moralisateur, à la demande d’amoureux ou d’adeptes des parties de jambes en l’air. Pourtant, encore aujourd’hui, les officines demeurent pour grand nombre de clients un lieu d’achat réflexe, voire rassurant et familier, même si les prix pratiqués y sont parfois plus élevés qu’ailleurs. Ailleurs, ce sont pratiquement tous les hypers, et beaucoup des grandes et moyennes surfaces qui en proposent, le plus souvent au rayon hygiène. Une diffusion idéale pour les plus timides pour qui il sera plus aisé de glisser une boîte de préservatifs sur le tapis roulant, entre fruits, conserves et autres achats. Mais avec ce bout de latex, si nous parlons de santé publique, nous parlons aussi et surtout de sexe et de plaisir ! Et là, survient souvent comme un malaise ou une gêne.

Résultat : certains magasins de grandes enseignes rechignent à en vendre, invoquant de faibles marges, des prestataires extérieurs n’en proposant plus, ou de fréquents vols. Chez d’autres distributeurs, voulant eux aussi contrer les vols, ce n’est plus au rayon hygiène, mais à côté de la caisse que se trouve cet obscur objet du désir ! Alors, toujours pour les frileux du contact humain et du regard de la caissière – surtout dans les petites villes où tout le monde se connaît et y va de son commentaire – la vente par Internet avec ses envois le plus souvent dans d’anonymes emballages, demeure une solution en pleine expansion. D’autant que la plupart proposent des lots et des véritables promotions. Même eBay propose des lots de boîtes… neuves, rassurez-vous, mais sans garantie quant à la qualité de conservation ou de péremption. Le plus étonnant reste de constater que les plus grandes firmes de vente par correspondance, La Redoute ou Les 3 Suisses, ne vendent plus (ils le firent) de préservatifs mais regorgent en revanche de sex toys et kits de massage coquins. Dans le cas présent, il semble que les faibles ventes et marges financières soient les seules raisons de ce retour en arrière. Seul le catalogue Quelle, pourtant plutôt destiné aux quinquagénaires, propose un modèle de préservatif, le Reflex Standard de la société Polidis.

Autre possibilité d’achat en mode discrétion souvent 24h/24h, les distributeurs automatiques présents dans les stations du métro, bars, restaurants, boîtes de nuit, salles de sports et de concerts ou dans les rues, le plus souvent en devanture des pharmacies. Quelques bémols malgré tout et pas des moindres : le choix limité à deux ou trois modèles, et la conservation. Les institutions, le LNE (Laboratoire National d’Essai, mandaté par l’Afnor) en tête, conseillent de conserver les préservatifs dans un endroit « sec et frais » et à température ambiante, mais les distributeurs situés en extérieur sont loin de répondre à ces critères. Dans leurs caissons en métal ne possédant aucun capitonnage, ils subissent la chaleur de l’été, le froid de l’hiver et parfois de subites variations de températures néfastes pour le latex. Et comme aucun test et texte ne régit cette forme de distribution, vous êtes en droit de vous poser des questions. D’autant que les machines (vendues par les marques) peuvent être défectueuses, vides, ou contenant des produits ayant déjà séjournés de nombreux mois enfermés. Restent les sex-shops où non loin des gadgets se trouvent très souvent de véritables préservatifs et lubrifiants, de même que les love stores tels les établissements Concorde qui commercialisent des condoms – mais aussi gels – sous leur marque propre : Lubrix, en version classique mais aussi banane, chocolat, fraise ou menthe. Enfin, n’oublions pas les téméraires de l’amour, ceux que rien ne rebute et qui, assumant pleinement leur sexualité, n’hésitent pas à acheter leurs « présos » dans les bureaux de tabac ou stations-service. Une chose est désormais certaine : après la disponibilité il vous faudra trouver une autre excuse pour ne pas en acheter.

Osez y mettre le prix…

… sans pour autant que l’argent devienne un frein à l’amour protégé ! Concernant le prix des préservatifs, le public semble surtout manquer sérieusement d’information. Car, n’en déplaise à certains, les préservatifs ne sont – finalement – pas si coûteux, avec en prime une TVA à 5,5 %, rare pour ce type de produits. Il suffit en effet de connaître les bonnes adresses et d’avoir les bons réflexes pour vous en procurer à un prix raisonnable ! Selon le lieu d’acquisition et le modèle choisi, les différences de prix sont évidemment notables. Un peu comme les options sur une voiture, certains sont plus coûteux que d’autres. Retardant, en polyuréthane ou parfumés, ces options ont un prix mais dans des proportions acceptables, en moyenne 0,70 € dans cette catégorie. À l’opposé et pour étayer mon discours, avec l’opération « Sortez couverts » soutenue par l’animateur Christophe Dechavanne, il est facile de trouver dans toutes les pharmacies de France (Métropole et Dom-Tom) des boîtes de 12 préservatifs (le format le plus vendu en France) pour 2 €, soit 0,16 € la pièce ou à 0,20 € lorsque vous l’achetez à l’unité. En 2010, cette opération a même permis de mettre un terme à des années de baisse de l’utilisation des capotes en France. En février 2011, le magazine 60 millions de consommateurs (N° 457) a noté le « Reflex Condoms Standard » (qui revient au prix unitaire de 0,17 € pour une boîte de 25), numéro deux de son palmarès avec la note de 17/20, démontrant ainsi que la qualité existe aussi à petit prix.

Pour les gros consommateurs, de nombreux sites Internet, dont le célèbre Roi de la Capote, proposent des préservatifs en lot, certes parfois importants, dont le montant unitaire est de moins de 0,15 €. Il suffit de vous mettre à plusieurs pour acheter une « grosse » (unité de calcul standard des préservatifs correspondant à 144 unités) puis faire travailler les réseaux, contacter les collègues, rechercher des copains… plus que de bonnes excuses. En effet, les jeunes prétextent bien souvent le prix pour éviter d’acheter et se couvrir. Alors que ces mêmes jeunes ne rechignent nullement à dépenser leur argent pour des achats jugés plus glamour mais avant tout moins contraignants : fast-food, cigarettes et j’en passe. J’ose ce parallèle, sans jugement de valeur ni prise de position quant aux risques pour la santé. Sachant que le prix d’une unique cigarette avoisine celui du préservatif et qu’il est difficilement envisageable pour un adolescent de vivre cinq relations sexuelles par jour (même en séchant maths, anglais et sport !) alors que beaucoup n’hésitent pas à vider un quart de paquet de cigarette dans la journée.

Enfin, demeurent ceux, fumeurs ou pas, qui ignorent la distribution gratuite de nombreux préservatifs toute l’année par les associations, dispensaires ou plannings familiaux… De son côté, cas unique, la créatrice Agnès b. distribue en accès libre dans toutes ses boutiques 50 000 capotes par an dans de beaux emballages avec un slogan : « Protégeons-nous ! » Et cela dure depuis 1993. Encore faut-il oser les demander et les prendre. Le gouvernement, lui, distribue, également chaque année, via différentes associations, quatre millions et demi de préservatifs masculins et féminins. La seule ville de Paris en distribue 400 000 masculins et 50 000 féminins. Là encore, impossible d’y échapper ! Enfin, et pour également contenter les riches, les snobs, voire les deux, signalons l’existence du préservatif le plus cher, celui de la marque YesforLov. Spécialisée en « cosmétiques du plaisir », cette marque propose une boîte de dix préservatifs, avec une petite pochette faussement « hot couture », pour 13 € et son lubrifiant de 100 ml à 27 €.

Osez y ajouter des lubrifiants

La première des raisons pour laquelle il convient d’ajouter un lubrifiant est une absence ou insuffisance de lubrification naturelle, et donc la sécheresse des muqueuses du vagin. Une situation qui peut occasionner d’importantes douleurs physiques chez la femme et des désagréments pour les deux partenaires. Les raisons sont multiples : une réelle absence de désir, la nervosité, le stress, la peur de la pénétration, la présence de problèmes sexuels comme le vaginisme ou la vestibulite ou encore la virginité ou la ménopause. Selon une enquête de l’institut Louis Harris, 39 % des femmes souffrant de sécheresse vaginale sont en effet stressées avant un rapport sexuel. Concernant la sodomie, l’anus n’étant pas naturellement lubrifié, l’apport d’un lubrifiant est le plus souvent indispensable. Mais dans les deux cas de pénétration, une absence de lubrification peut créer des frictions sur le latex et provoquer des risques de déchirures du préservatif. Si la plupart sont déjà lubrifiés, cela ne suffit généralement pas dans le cas des maux et problèmes évoqués ci-dessus.

Depuis quelques années, la majorité des marques proposent des lubrifiants, s’élargissant ainsi les portes d’un marché très juteux. Ces lubrifiants, présents le plus souvent dans les mêmes rayons que les préservatifs, ne doivent pas vous empêcher d’opter pour d’autres, tout aussi efficaces, mais non estampillés du nom d’une grande marque de capote. Ils peuvent être moins onéreux et surtout mieux correspondre à vos attentes. En matière de lubrifiant aussi, il est bon d’essayer et de comparer. Et que les éternel(le)s timides se rassurent (encore une fois !), ces lubrifiants étant également utilisés contre les désagréments des sécheresses ou inflammations vaginales, ils ont moins de connotation sexuelle. Parmi eux, le K-Y de Johnson and Johnson (en tube) que vous trouverez en pharmacie, dans de très nombreux pays ou sur le site Lubrifiant-sexuel.com. Ce site unique propose par ailleurs de nombreuses références, de la simple dosette individuelle, économique et hygiénique, aux produits spécifiques pour relations anales en spray ou petits pots. Au rayon des lubrifiants plus « sexy », de nombreuses marques proposent pour plus de sensations, des gels chauffants et/ou aphrodisiaques, des goûts cheery ou pina colada, sans sucre ni paraben (Durex), kiwi & fraise (Wet), vanille-cannelle, myrtille-cassis ou abricot-orange (Fruity Love) ou encore à base d’ingrédients bio chez Bioglide. Idéal pour vous offrir un peu d’exotisme ou un dessert gourmand lors d’une fellation, car rappelons-le, tous les lubrifiants à base d’eau ou de silicone sont comestibles. Enfin, comme pour les préservatifs, les gels lubrifiants possèdent une date de péremptions qu’il convient de ne pas dépasser.

Sans latex, c’est possible !

Même si les allergies aux protéines de latex naturel sont plutôt rares (et plus souvent psychologiques que réelles), elles existent, surtout chez les « sujets » exposés à ce matériau : dentistes, infirmiers, chirurgiens… Les conséquences sont simples et rapides : rougeurs, démangeaisons aux niveaux des parties génitales ou rarissimes gonflements lors d’exposition prolongée. C’est, entre autres, pour les allergiques au latex que vit le jour à la fin des années 90, l’Avanti, premier préservatif en polyuréthane signé Durex. Deux fois plus résistant que le latex, permettant d’augmenter les sensations, ce nouveau produit semble pourtant avoir déjà trouvé son remplaçant, cette fois grâce à un nouveau matériau, le polyisoprène. Lui aussi est un dérivé du plastique et lui aussi fut mis au point par Durex en 2006 avec l’Avanti Ultima. Pourtant, la marque britannique s’est fait couper l’herbe sous le pied, car, disponible ailleurs, la technologie du polyisoprène arrive en France en janvier 2010 à grands coups de promotions sous le nom de Skyn, mais signé Manix, la marque nommant l’invention Technologie Sensoprène. Transparent, inodore, encore plus résistant que le polyuréthane (oui, cela semble encore possible !), ce matériau semble idéal pour une nouvelle génération de préservatifs. L’emballage du Skin allant jusqu’à annoncer que vous aurez la « sensation de ne rien porter ». Depuis, Durex a commercialisé Real Feel en polyisoprène, confirmant ainsi que la guerre des marques et des matériaux aura bien lieu ! Reste que le latex a encore de beaux jours devant lui, puisque tous ces nouveaux préservatifs impliquent des coûts de développement conséquents, obligeant ainsi les marques à augmenter les prix. Des produits pas encore, si je puis dire, à la portée de toutes les bourses ! Sachez enfin que si vous êtes allergique au latex, vous aurez beaucoup de chances de l’être également aux… bananes ! Tout un symbole. En effet, ce fruit possède des substances semblables à celles contenues dans la protéine de latex.

Osez forniquer en pensant (également) à la planète 

Avant de parler d’écologie, de bio et de biodégradabilité, il faut connaître les matériaux qui composent le préservatif. Si le latex de caoutchouc est bien un produit totalement naturel venant d’un arbre, l’hévéa, les étapes de transformation impliquent certaines pratiques chimiques (voir « L’envers du décor : fabrication et tests »). On y ajoute des conservateurs, stabilisants, antidérapants, parfois des colorants mais surtout on lui fait subir une indispensable vulcanisation. Ce procédé, lui aussi chimique, consiste à ajouter au latex un agent vulcanisant, le plus souvent du soufre, rendant le matériau plus élastique. Impossible donc, pour l’instant, de concevoir un préservatif écolo et à fortiori biodégradable. Ce constat est également valable pour sa cousine, la capote en polyuréthane. Pourtant, quelques marques de préservatifs surfent sur cette vague écolo ou naturelle, allant parfois jusqu’à annoncer un pléonasme : un latex 100 % naturel. De rares magasins ou sites proposent ces préservatifs. Ils viennent le plus souvent de Suède, sous la marque RFSU, quatre lettres qui correspondent également à une association pour l’éducation sexuelle, fondée en 1933. Cette marque affirme traiter le latex de manière naturelle lors des étapes de résistance, lavage ou lors des tests de finesse : pourquoi pas, mais elle ne peut échapper à la vulcanisation. Certes les NamNam, Mamba et autres Okeido, accompagnés d’un gel lubrifiant naturel à base d’eau et « à la sève pure de kiwi », sont de bons produits, mais pas plus écolos et biodégradables que les autres.

Pourtant, il existe d’autres occasions de faire l’amour sans risque, tout en ayant un œil sur sa conquête et l’autre sur les problèmes de la planète. Plusieurs marques développent actuellement leur production avec des filières équitables de production de caoutchouc et d’hévéas certifiés. Depuis peu, et c’est une première, on observe une distribution en grandes et moyenne s surfaces de références comme l’Ethic Love de la marque Intimy, fabriqué à partir d’un latex équitable issu de plantations situées en Asie du Sud. Une démarche citoyenne déjà instaurée, il y a quelques années, par la marque Hot Rubber. Cette marque aujourd’hui disparue fut la première à obtenir le label commerce équitable Fair Trade. Aujourd’hui, c’est la marque Lümmel Tüten qui propose, via le site ferme-des-peupliers.fr, six modèles différents avec ce label. Pour l’obtenir, la société, dont la structure est en Inde, a obtenu que chaque ouvrier reçoive, en plus de son salaire, un four solaire pour sa famille. Mais également, pour compenser l’émission de C02 émise lors de la fabrication des préservatifs, que soient plantés des arbres dans l’ancienne Allemagne de l’Est.

Loin devant ces efforts pourtant ô combien admirables, une seule référence peut se targuer d’être véritablement naturelle et 100% recyclable car encore fabriquée à partir… d’intestins d’agneaux. Le Naturalamb, c’est son nom, est signé Trojan, l’un des plus anciens fabricants du continent américain, né dans les années 20 et absent du territoire français. Ce préservatif, sans norme et donc interdit en France, a plusieurs inconvénients. Il n’est disponible qu'en taille unique, très lubrifié et odorant et s’il est contraceptif, il n’est pas recommandé contre les IST aux virus bien plus sournois. De plus, s’il transmet mieux que les autres la chaleur du corps aimé, il ne convient pas, cette fois, aux allergiques à la lanoline (autrement appelée graisse de laine). Enfin, il coûte 40 € environ la boîte de 12.

L’écologie est à ce prix, certains écolos purs et durs pourront le regretter. Tout comme ils pourront regretter l’époque bénie du début du xxe siècle où les préservatifs, en caoutchouc, garantis cinq ans, étaient lavables et réutilisables. Il suffisait d’avoir chez soi le Vérifior, un appareil nickelé, extensible, indispensable pour vérifier, sécher, poudrer et rouler les préservatifs, vendu 12 francs. Ils auraient su aussi que même sans cet appareil, « si on veut se servir du même condom en caoutchouc à plusieurs reprises, il faut le laver dans une solution de sublimé et l’essuyer ensuite, chaque fois que l’on s’en est servi. Après une insufflation d’air pour s’assurer de son intégrité et de sa résistance et pour enlever les plis, on saupoudre le condom à l’aide de lycopode ou de talc. Après avoir tourné et retourné le condom dans cette poudre […] à l’abri de la lumière, de la chaleur et du froid excessifs, il faut le préserver du contact des corps gras qui le dissoudraient. Pour le conserver, il faut le gonfler d’air et le faire sécher sur un mandrin en bois de la grosseur d’une verge… »

Le problème de réutilisation des préservatifs se pose pourtant encore aujourd’hui dans des pays qui ne demandent qu’à être « sauvés » du VIH. Depuis sa sensibilisation au port du préservatif, le Kenya manque de capotes et le fait savoir. « La pénurie de préservatifs vient d’une consommation en forte hausse et des commandes insuffisantes de la part des autorités compétentes [...] La demande était de 8 millions par mois, elle est maintenant d’environ 20 millions » a annoncé très officiellement en mars 2011 Shahnaaz Sharif, le directeur de la Santé Publique kenyane. Le problème est qu’en attendant cette aide, les habitants du nord du pays lavent les capotes pour s’en resservir augmentant ainsi les risques de déchirure et donc les infections sexuellement transmissibles. Le lavage des préservatifs dans de l’eau parfois sale ajoutant des risques supplémentaires.

De S à XXL

Selon les chiffres des spécialistes, 25 % environ des hommes qui consultent pour un problème sexuel se plaignent de la taille de leur pénis. La taille, le sujet sexuel récurrent chez beaucoup d’hommes, comme les seins chez beaucoup de femmes. Cela débute par des regards furtifs sous les douches des colonies de vacances pour se poursuivre, plus tard, dans celles des clubs de sport. Pourtant avoir un gros pénis n’a pas toujours fait rêver les hommes, bien au contraire. Pour les Grecs, un homme viril devait être doté d’un petit sexe et pour Aristote, un organe trop long était même synonyme de stérilité. Mais les temps ont changé, aujourd’hui, pour beaucoup, plus c’est long, plus c’est bon. Il suffit de voir le succès des crèmes, gels et autres développeurs péniens, qui « vous garantissent un sexe deux fois plus grand en quelques pressions », dans le catalogue de la société Concorde, pour s’en assurer. Dans la réalité, loin de ces centimètres gagnés médicalement assistés, la taille moyenne nationale pour un pénis en érection est de 14,7 centimètres et de 14,9 centimètres au niveau mondial. Les fabricants de préservatifs, eux, doivent bien habiller tout le monde, c’est là que commence le problème.

En France, la norme stipule que les préservatifs ne doivent pas être inférieurs à 16 cm – qui correspond également à la taille maximale de 50 % des hommes – jusqu’à environ 18 cm, car là, en revanche, pas de norme supérieure. Ce sont les tailles standard, celles qui conviennent à la plupart des pénis. Reste à habiller les autres, ceux qui possèdent un engin à la Rocco Siffredi (22 cm) ou un micro pénis (moins de 8 centimètres), taille qui concerne quand même 3 % des hommes dans le monde. Pour information, selon le Rapport Kinsey, la taille minimale requise pour féconder une femme est de 4 cm, car oui, c’est possible et cela existe ! Alors, que choisir, sachant que la taille, même moyenne, n’est pas obligatoirement inscrite sur les boîtes ? Cette question ne va plus rester sans réponse et votre gros ou petit sexe va lui aussi trouver son couvercle…

Outre de rares références comme le Durex Confort XL qui affiche fièrement un 215 mm, la société Coripa propose désormais (en exclusivité sur le site Le Roi de la capote) 55 tailles différentes avec des longueur de 77 mm à 225 mm. Avec même la possibilité de combiner largeur et longueur. Le site et la marque proposent même de télécharger et d’imprimer un gabarit pour tranquillement mesurer votre sexe et commander le préservatif qui vous correspond le mieux. En cas de rupture de stock dans votre boîte à pharmacie, si vous êtes allergique au latex de ces modèles, que vous n’êtes pas dans la tranche (7,7 cm – 22,5 cm) ou avec un fin crayon à la place du sexe, la solution reste l’utilisation d’un préservatif féminin à faire porter par votre partenaire. En d’autres temps, certains hommes très peu membrés faisaient l’erreur d’utiliser les doigts (cinq au choix) des gants chirurgicaux pour en faire des préservatifs.

La bonne largeur…

La largeur du sexe est déterminante lors du choix d’un préservatif, sachant que pour la longueur, chacun peut le dérouler en fonction de la taille de son sexe. Selon une étude de février 2010 réalisée via Internet pour l’institut américain Kinsey et publiée dans le journal Sexually Transmitted Infections auprès de 436 hommes de tous âges, 45 % d’entre eux déclaraient ne pas utiliser de préservatifs adaptés à la taille de leur pénis. L’étude démontrant qu’en utilisant des préservatifs non ajustés, ils risquaient d’amoindrir le plaisir et qu’il leur serait plus difficile d’atteindre l’orgasme ou de le faire atteindre à leur partenaire. Et le problème vient bien plus souvent de la largeur que de la longueur. Trop serré, c’est très désagréable et difficile à enfiler. Trop large, il y a risque de plis voire de déchirement lors de la pénétration, surtout anale. Alors, comme pour la longueur, il va falloir passer aux travaux pratiques pour connaître la largueur de votre verge dont la moyenne standard est située entre 52 mm ou 54 mm. Parlons technique : la largueur nominale indiquée sur les boîtes – à ne pas confondre avec le diamètre – se calcule à partir d’un préservatif posé à plat. Pour connaître la largeur de votre sexe, prenez un ruban, entourez votre membre – à mi-longueur – reportez le résultat obtenu sur un double décimètre pour avoir le périmètre. Divisez ensuite la taille obtenue par deux pour obtenir la largeur nominale de votre verge et celle idéale pour vos préservatifs. Comme pour les longueurs, la société Coripa a vu grand et large aussi, proposant des tailles allant de 41 mm à 69 mm… couvrant ainsi le plus vaste éventail de sexes masculins !

… et l’épaisseur

Selon une enquête de novembre 2007 (Ifop-Sidaction-MSN) 47 % des 15-24 ans n’utilisant pas de préservatif donnent comme principale excuse le manque de sensation. Et le manque de sensation ressenti par les utilisateurs peut venir de l’épaisseur du préservatif. Mais une nouvelle fois, c’est beaucoup dans la tête que cela se passe tant les différences restent infimes. Sans oublier l’argument commercial pour des marques se battant à coup de microns mais refusant, pour la plupart, d’indiquer l’épaisseur sur leurs boîtes. Sachez surtout que le latex, moins résistant, contrairement au polyuréthane, a ses limites. Résultat : Durex avec son nouveau Feeling Advanced de 50 microns annonce dans les grandes lignes : « le plus fin » et le plus petit « des préservatifs Durex en latex », ce qui le classe dans la catégorie des fins selon la marque NF qui propose trois catégories : renforcé au-delà de 80 microns, fin (de 50 à 80 microns) et très fin (inférieur à 50 microns), généralement des préservatifs en polyuréthane. Stratégie des marques : faire passer des références pour des gages d’épaisseur. Que ce soit Manix, avec son « Infini 0,02 » longtemps annoncé comme « le plus fin du monde » mais aussi Protex ou Ceylor, tous proposent une référence 0,02. Tout cela semble satisfaisant sur le packaging, mais ces références sont sans rapport aucun avec l’épaisseur du préservatif. Pour preuve, le 0,02 de Protex, fait – c’est écrit sur la boîte ! – 25 microns. Un modèle, pourtant, bat tous les records : le Pasanté Unique des Laboratoires Pasanté Healtcare. En polyuréthane, il fait 15 microns, soit trois fois plus fin qu’un cheveu ! Dans une autre catégorie, mais cela mérite d’être signalé, le préservatif féminin FC2 fait 47 microns d’épaisseur.

Le préservatif féminin 

Remis au goût du jour en 1992, sous le nom de Femidon, le préservatif féminin existe pourtant depuis le tout début du xxe siècle. Il fut jadis « en feuille anglaise extra et à bourrelet pneumatique ». « Le pratique », c’était le plus connu, était « comme un second vagin » avec la forme d’un préservatif masculin épais à s’introduire à l’envers. Ce préservatif avait totalement disparu laissant place à d’autres moyens de contraception plus faciles d’utilisation. Également à usage unique, à changer lors de chaque rapport, contraceptif et protégeant contre les IST, il est en polyuréthane ou nitrile, comme les gants chirurgicaux. Ce qui est parfait pour les allergiques au latex.

Avant de parler de ses avantages et inconvénients, il est bon de savoir comment il fonctionne : le FC ou FC2 (selon sa génération), nom qui remplace celui de Femidom, possède un anneau souple à chaque extrémité. Celui du côté fermé se tord puis, en le pressant entre le pouce et l’index, se place au plus profond du vagin. L’autre anneau prend place à l’extérieur et recouvre les lèvres vaginales. Il devra ensuite être maintenu lors de la pénétration de sorte que le pénis se place bien dans le préservatif et non entre l’extérieur de celui-ci et la paroi du vagin. Pour le retirer, il suffit de tirer dessus, d’y faire un nœud et de le jeter à la poubelle. Cela demande de l’entraînement, de la pratique (pas pour le jeter, mais bien pour le mettre) et une certaine maîtrise. Car la complexité d’utilisation reste, aujourd’hui encore, la principale raison pour laquelle le FC2 trouve difficilement son public. Avec seulement 25 millions d’exemplaires en 2007, d’après La Female Health Company (FHC), seul fabricant agréé par l’administration américaine, il est détrôné de loin par près de 11 milliards de préservatifs masculins.

Le préservatif féminin a l’avantage de pouvoir être placé jusqu’à huit heures avant un rapport sexuel, ce qui n’interrompt pas certains préliminaires. Si l’anneau extérieur n’empêche pas totalement la stimulation orale ou manuelle du clitoris, faire un cunnilingus dans ces conditions relève de l’exploit ou d’un véritable sacerdoce. Avantage, en revanche, il peut être retiré longtemps après l’éjaculation. Autre désagrément, si vous pensez ne serait-ce que dîner avec, il faudra prévoir un sous-vêtement (ou rien) de rechange, le lubrifiant très visqueux ayant déjà fait son œuvre. Pas question, non plus, d’avoir une envie pressante et je ne parle pas là de désir sexuel mais d’un simple pipi, l’opération se révélant relativement acrobatique. Sauf s’il est introduit dans l’anus pour une pénétration anale, pratique de plus en plus courante, bien que le fabricant ne l’évoque jamais et qu’aucun test n’ait été prévu concernant cette pratique.

Il convient par ailleurs pour cette dernière utilisation de retirer l’anneau interne, cet anneau, lors d’une pénétration vaginale, pouvant également entrer en contact avec la verge si le préservatif n’est pas suffisamment enfoncé dans le vagin. Bref, ce FC2 s’avère être, du point de vue de nombreuses femmes, une véritable galère. La plupart ne souhaitant pas l’installer devant leur homme ou jouer les gynécologues plusieurs heures avant un hypothétique rapport, loin de toute érotisation possible… alors que le préservatif masculin, lui, le permet très largement.

Outre son utilisation, il y a le paradoxe de son existence même. Remis essentiellement sur le marché pour contenter certaines « féministes », il offre la possibilité d’un parfait contrôle à celles qui souhaitent être maîtresses de leur sexualité, puisque ce préservatif féminin ne requiert pas l’approbation du partenaire masculin. Pourtant, il sert dans de nombreux cas… la gent masculine. Il évite les blocages de certains hommes vis à vis de la capote (gêne lors de la pose, perte d’érection) ou donne accès, pour ceux ayant un sexe de petite taille (voir chapitre sur les tailles) et ne trouvant pas de préservatif adapté, à une pénétration protégée. Enfin, il ne comprime pas le sexe de l’homme lui offrant, semble-t-il, de meilleurs sensations au niveau du pénis. Dernier petit bémol, le FC2 demeure très visible pour un homme non prévenu – il est donc préférable de l’avertir de son utilisation – ce qui en fait un acte prémédité plus qu’une surprise… Et tout cela au moment où monsieur s’apprêtait à sortir de son emballage un préservatif masculin !

Ce préservatif féminin, dont un seul modèle est disponible en France, se trouve difficilement, toutes les pharmacies n’en disposant pas. Accompagné d’aucune notice, si ce n’est un mode d’emploi illustré, son prix s’avère être des plus prohibitifs : 8,70 € les 3, selon choisirsacontraception.fr, site émanant de l’Institut National de Prévention et d’Éducation pour la Santé (INPES). Un coût qui grâce au FC2 en nitrile synthétique et non en polyuréthane (le FC) revient à 9 € environ les 5 unités. Reste que, comme pour le préservatif masculin, certaines associations, centres de dépistage et les Centres de Planification et d’Education Familiale (CPEF), en proposent gratuitement.

Dans le même registre des préservatifs « gérés » par les femmes, des chercheurs de l’université d’Utah viennent de développer un « préservatif moléculaire », sous forme de gel à appliquer à l’intérieur du vagin avant le rapport sexuel. Ce gel qui se dissout au bout de quelques heures, se solidifie au contact du sperme et bloque le premier stade de contamination en empêchant le virus de passer du sperme au tissu vaginal. Reste à savoir si après des gestes gynécologiques, les femmes auront envie de s’enduire le vagin de gel en présence de leur partenaire.

Le préservatif… au féminin !

Dans la série faire jouir et faire fuir au féminin, deux produits méritent ces quelques lignes. D’abord celui conçu contre le viol et les violeurs. Inventé en 2005 par une doctoresse sud-africaine, Sonnet Ehlers, le Rape-aXe est un préservatif féminin que la femme s’introduit – comme un tampon – dans le vagin. Si un homme non invité y pénètre, le préservatif « mord » le pénis et reste agrippé grâce à ses dents situées sur le pourtour de la paroi interne. Le violeur est immobilisé par la douleur et seul un médecin peut lui venir en aide. Depuis le buzz lors de la Coupe du Monde de football en Afrique du Sud, en 2010, se sont 30 000 préservatifs qui ont été distribués aux femmes sud-africaines victimes d’agressions sexuelles. Ce qui devait être un gag moyenâgeux devient un succès. Il convient d’être précis : l’homme devant pénétrer sa victime pour être pris au piège, il y a déjà eu viol. Une fois l’homme humilié, la femme violée peut être exposée à des violences plus graves. Espérons donc que par ce préservatif punitif – qui certes met très vite fin au calvaire – elle ne subisse pas une quelconque vengeance en retour… (Pour information, en Afrique du Sud, un homme sur trois a déjà violé.)

Moins violent et plus charmant, la marque Capricia incite depuis peu les femmes à se protéger. Au programme, une gamme de six préservatifs masculins normés NF censés respecter le pH des zones intimes et « le bien-être de la femme ». Des produits purement marketing proposés à chaque fois accompagnés d’une carte coquine : position du kamasutra, recette aphrodisiaque, idées de caresses… Le tout est vendu dans une boîte coulissante qui rappelle la MagiBox, mini-boîte distributrice de 18 préservatifs différents inventée par Durex en 2009. À tester également, chez Capricia, deux gels lubrifiants à l’Aloé Vera et à la menthe poivrée.

Avec ou sans réservoir ?

Pratiquement tous les modèles de préservatifs vendus sur le marché bénéficient de cette merveilleuse invention de 1901 : le réservoir. Il est là pour récolter le sperme, certes, mais aussi pour que l’utilisateur du condom puisse le maintenir dans le bon sens lors de son déroulage. Pour les préservatifs qui en sont dépourvus, c’est à vous d’en créer un en pinçant son extrémité. En cas d’oubli, rien de bien grave, les quelques millilitres de sperme iront se loger autour du gland… Sachez enfin que l’absence de réservoir n’affaiblit pas le latex et que la seule véritable contrainte que vous risquez de rencontrer consiste à trouver ces préservatifs sans réservoir autrement qu’en grosse quantité.

Lubrifiés ou « secs »

Rares sont les marques qui proposent encore aujourd’hui des préservatifs non lubrifiés. Ceux disponibles sont le plus souvent utilisés pour les relations bucco-génitales ou la sodomie avec l’ajout de lubrifiant comme avec le GaySafe munie de sa dosette. L’un des meilleurs modèles, le Grünband, du Suisse Ceyror, fait le bonheur des professionnel(le)s de la prostitution et amateurs de fellation, les deux n'étant du reste nullement incompatibles. Ce préservatif a la particularité d’être proposé dans le bon sens, une fois que l’on retire l’opercule de sa coque rigide. Pratique, le soir venu, lorsque la porte cochère de l’immeuble n’est pas suffisamment éclairée… Autre préservatif qui porte bien son nom : Unique (Laboratoire Passenté). Il est l’unique préservatif lubrifié à l’extérieur mais également à l’intérieur. C’est suffisant pour bien l’enfiler, pas excessif pour qu’il ne glisse pas, idéal pour y ajouter LE lubrifiant de votre choix pour de galantes fellations… Discret, Il est vendu par trois dans une pochette format carte de crédit. Pour compléter cette petite notule, il est bon de signaler que ce n’est qu’en 1957 qu’apparaît le premier préservatif lubrifié au Royaume-Uni, commercialisé dès 1961 par Durex. Auparavant, avant l’emploi, il suffisait comme évoqué sur un emballage de la marque Olla de : « Mouiller copieusement le membre, le revêtir ensuite d’Olla et le mouiller (ou le graisser) à nouveau. »

Pour relations anales !

Pas besoin de vous faire un dessin ou de vous en proposer un, vous le savez, l’anus n’est pas vraiment prévu pour être pénétré. Nombreux sont les pays qui conduisent encore aujourd’hui les adeptes de cette pratique directement à la case prison. Ne riez pas, treize États américains proposaient encore cette sentence en 2003 ! Si les jeux de l’amour, l’excitation et le laisser aller peuvent détendre cet orifice, il n’en est pas pour autant lubrifié naturellement et « prêt à l’emploi ». Il faudra donc impérativement le préparer et éventuellement y adjoindre un préservatif plus épais qui ne risquera pas de se déchirer. Mais pas de panique, ces préservatifs renforcés, longtemps réservés à une clientèle homosexuelle, ne se trouvant pas partout, il vous suffira de ne pas être trop regardant sur la dose de lubrifiant à ajouter à une capote classique. Parmi les meilleurs produits prévus pour une pénétration anale, signalons le Billy Boy Spécial Safe Contour dont l’épaisseur est de 100 microns alors que l’un des plus fins du marché, le Protex Subtility, fait la moitié, 49 microns pour être précis. Enfin, signalons les préservatifs GaySafe, (pour hétéros également, malgré leur nom !) non lubrifiés mais accompagnés d’autant de doses de lubrifiants que de capotes. Précisons que les plus grandes marques de préservatifs ont abandonné ce marché de niche, préférant opter pour ceux, plus rentables, de la finesse et des lubrifiants.

Il n’y a pas urgence !

La moyenne du coït chez l’homme est de 7 minutes, de 15 secondes chez le taureau, de 15 minutes chez le chien. Mais un seul des ces mammifères doit toujours être à la hauteur… sous peine d’insatisfaction féminine : l’homme, bien sûr. Et pourtant, il « naît » éjaculateur précoce. Si vous restez deux mois sans voir votre chéri(e), il est à prévoir que « cela » se conclue plus rapidement que si vous aviez déjà fait l’amour il y a une heure. C’est essentiellement par la fréquence de ses rapports et son entraînement qu’il développe une certaine endurance. Pourtant l’éjaculation prématurée ou précoce régulière et automatique – principal problème en rapport à la sexualité masculine – touche environ 30 % des hommes. Les médecins nomment ainsi un acte sexuel, durant moins de deux minutes, de la pénétration à l’éjaculation. Encore plus réductrice, l’OMS (Organisation Mondiale de la Santé) évoquait, en 1993, une durée minimale de quinze secondes pour qualifier cette défaillance. D’où l’idée de la marque Durex de créer Performa, un préservatif « retardant » particulièrement destiné aux éjaculateurs précoces mais aussi aux infatigables de tous bords. Développés depuis par plusieurs marques, ces préservatifs contiennent un gel anesthésiant local constitué de benzocaïne ou de lidocaïne. Le pénis se trouve alors légèrement engourdi, sans pour autant que cela diminue la pression sanguine et les sensations de plaisir. Reste que ce principe fait appel à une chimie particulière et peut donc entraîner des effets secondaires bénins et réversibles : irritations, rougeurs, pâleurs locales, surtout si vous êtes allergique aux anesthésiques locaux. Sachez que le simple fait d’utiliser un préservatif classique, donnant à son porteur la sensation d’être « habité », peut également retarder l’éjaculation. Raison de plus pour ne pas hésiter à en mettre. Dans son ouvrage, Précis de contraception (publié en 1968 chez Masson et Cie), Pierre Simon l’évoquait déjà, stipulant que le préservatif « chez certains hommes, et notamment chez les éjaculateurs précoces où la diminution de l’intensité des sensations, loin d’être un obstacle au plaisir, retarde seulement l’excès de précipitation de celui-ci ». Après les problèmes d’empressement, Durex semble s’intéresser aux utilisateurs ayant du mal à garder une érection avec une capote. Selon un article du Wall Street Journal d’avril 2011, la marque espère sortir dans les prochains mois, un « préservatif viagra ». Ce dernier contiendrait un gel qui, au contact du sexe, l’aiderait à conserver plus longtemps une érection vigoureuse en accélérant la circulation sanguine.

Pour « guili-guili » à effets

Petites nervures… nerveuses, bulles polissonnes, picots vindicatifs, petites alvéoles coquines ou anneaux bien moulés, nombreuses sont les marques à proposer des modèles texturés ou nervurés. Ces petits éléments devant apporter plus de plaisir aux utilisateurs – du moins aux « pénétrés » – en stimulant les parois internes vaginales ou anales. Même si ces sensations existent, restons réalistes, elles demeurent infimes et en partie psychologiques. En effet, les œnologues du sexe n’existant pas, rares sont ceux et celles qui pourront ressentir – et décrire – des nuances notables entre le Durex Sensation, le Condomi Stimulation ou le Love Test d’Intimy. Ce dernier modèle propose même, dans sa boîte de six préservatifs, trois exemplaires effet chaud et trois… effet froid ! Faire fondre son partenaire après l’avoir bien chauffé, tel semble être le but ! Et comme aucune indication ne figure sur l’emballage – conservant ainsi l’effet de surprise – entre le chaud ou le froid, vous vous sentirez bien ou vous ne sentirez rien. C’est le même problème avec le Circum’size, le premier préservatif (signé Polidis) destiné aux hommes circoncis. Avec une forme plus évasée qui réduit la contention exercée sur le gland découvert après la circoncision, ces condoms concernent quand même plus de 660 millions d’hommes dans le monde selon l’OMS. Déjà, dans les années 20, les fabricants avaient de la suite dans les idées pour émoustiller nos sens : un modèle texturé particulièrement apprécié, « le Crocodile », possédait de petites écailles… de quoi nous glacer les sangs !

Avec spermicides

Les spermicides ont comme propriété de détruire les spermatozoïdes ou, à défaut, de les rendre incapables de pénétrer dans l’ovule. La technique d’adjoindre un spermicide à des préservatifs fut mise au point par Durex dans les années 70. Une période « sexuellement développée », nous en reparlerons, où ce produit semblait avoir largement sa place. Pourtant, déjà à l’époque – et aujourd’hui encore –, rares sont les modèles à utiliser cette double contraception.

Pour de nombreux gynécologues et médecins spécialisés, le spermicide semble pouvoir altérer le latex, de plus, son efficacité est nulle contre les virus des IST. Malgré cela, le Ceylor Gold demeure l’une des références qu’il ne faut pas bouder lors de rapports à but contraceptif.

Dans un autre registre, plusieurs professionnels déconseillent tout rapport protégé avec l’utilisation d’ovules gynécologiques destinés à traiter les mycoses, cystites ou autres infections touchant la « fleur intime » de ces dames. Outre le fait qu’un rapport sexuel avec pénétration est rarement source de plaisir dans ces moments, les ovules peuvent, eux aussi, altérer le latex. Et puisque nous évoquons la sensibilité de la flore vaginale, il convient d’évoquer un préservatif annoncé comme particulièrement adapté aux peaux sensibles, le Aloé d’Intimy, lubrifié, entre autres, avec de l’Aloe Vera, plante connue pour ses vertus apaisantes.

Made in Japan à part !

Dans de nombreux domaines, dont beaucoup sont liés à la sexualité, le Japon fait figure de pays à part. Fantasmes sur des Lolitas qui conduiraient tout droit la moitié des Européens derrière les barreaux. Culte des culottes sales qui enverrait l’autre moitié en asile comme détraqués… Le Pays du Soleil Levant a une vision sexuelle différente. Il aura fallu par exemple attendre 1999 pour que la pilule contraceptive soit – enfin – commercialisée, et mai 2011 pour que celle du lendemain fasse de même. Ceci explique que les Japonais soient depuis toujours les plus importants utilisateurs de préservatifs, plus de 75 % des couples y ont recours essentiellement comme moyen de contraception. L’une des raisons de ce succès est qu’il n’est pas envisageable – ou très mal vu – de souiller la femme, mis à part dans le but de procréer. La raison, en revanche, de cette volte-face politique est la hausse du nombre d’avortements qui a poussé le pays à autoriser la pilule. 15 %, en effet, des Japonaises ont déjà subi un avortement, et un quart d’entre elles, au moins deux. Paradoxe japonais, une telle utilisation du préservatif n’empêche pas l’archipel d’atteindre, depuis quelques années, d’inquiétants records en matière de séropositivité. Cependant, les Japonais utilisent deux sortes de préservatifs : en latex lors de relations permettant d’éviter les IST et en membrane animale lorsque le couple est stable, à des fins contraceptives. D’ici à imaginer quelques erreurs lors des choix de capotes, il n’y a qu’un pas qui pourrait expliquer le nombre de contaminations. Pour les voyageurs, les boîtes de préservatifs made in Japan sont surtout plus belles ou surprenantes les unes que les autres, dans un esprit manga ou parodiant des marques de céréales et de barres chocolatées. Une aubaine pour les « baiseurs collectionneurs ».

4.le savoir-faire du préservatif !

« Il semblerait que le préservatif soit un très bon emblème politique. Il jugule l’inflation, il permet quand même l’expansion, il limite la surproduction et il offre une impression de sécurité satisfaisante. »

Coluche

Rencontre du premier type !

Habitué(e) du préservatif, acheteur et utilisateur acharné sans inquiétudes ni gêne, ce chapitre n’est pas pour vous. En revanche, si vous venez d’acheter ou de commander – peut-être avec fierté – votre première boîte de préservatifs et que vous avez trouvé le partenaire avec qui l’utiliser, lisez-le ! Nous allons certes vous donner quelques conseils et – espérons-le – de nombreuses informations, mais la plupart des choses dépendent désormais de vous. Que vous soyez véritablement novice en la matière, peu ou très peu expérimenté… ou sans pratique depuis de nombreuses années, il faut vous (re)lancer. Cette dernière catégorie touche essentiellement les rencontres venant après une séparation ou un divorce et quelques années de bons et loyaux services. Même si le préservatif, c’est comme le vélo, ça ne s’oublie pas, les premiers coups de pédale ne sont pas sans risque. Pour tous les hommes qui doutent ou qui perdent la mémoire, nous ne saurions trop vous conseiller de vous (ré)entraîner et de (re)prendre contact avec le produit… seul ! Rien de mieux, en effet, pour tester votre dextérité à (re)découvrir les sensations couvertes. Quant à vous, madame, ne riez pas ! Afin de parer à toutes demandes futures, vous pouvez toujours vous faire la main en habillant d’un préservatif une banane, un sex toy… que sais-je encore !

Quand le mettre ?

À la différence du préservatif féminin qui peut-être placé au fond du vagin quelques heures avant le rapport sexuel, le condom masculin se place sur un sexe (rappelons-le) en franche érection au moment des préliminaires. Oui, monsieur, même si vous savez vous contrôler, n’attendez pas la dernière minute pour vous couvrir. Pire, ne vous retirez jamais de votre partenaire – après quelques va-et-vient – pour enfiler votre préservatif avant l’assaut final. En effet, lors de l’érection, l’urètre est lubrifié par une très légère dose de liquide séminal suffisant et susceptible de féconder ou de contaminer votre partenaire. Idem chez la femme, où les sécrétions vaginales peuvent être porteuses de germes et d’infections. Commencer par enfiler un préservatif avant permet surtout de ne pas casser l’ambiance et la montée du désir comme l’évoque Sylvie Granotier dans sa nouvelle Le Dormeur du val : « Ne pas penser capote, penser corps, plaisir, celui de la déesse, penser caresses, s’apprivoiser, prendre le temps et surtout pas à l’extrême limite, ça fait rustre. Un peu avant, quand on est deux à avoir envie et qu’il va s’agir pourtant de prolonger ce suspens du désir jusqu’à ce qu’on n'y tienne plus. »

Oui, les préliminaires avec leurs moments de lâcher prise et de confiance réciproque restent les meilleurs complices de l’amour avec condom. Mettre une capote reste un geste parfois déstabilisant et stressant pour un homme, surtout lors d’une nouvelle rencontre ou d’une première expérience. C’est pour cela que la femme (ou l’homme dans le cas d’une relation homosexuelle) en face de celui qui l’enfile (la capote !) doit y mettre un peu du sien et ne pas attendre que ça se fasse et se passe. D’autant que de nombreux hommes redoutent à cet instant une perte d’érection. Sachez donc qu’il existe, pour limiter ce risque, une position plus propice à la pose du préservatif : allongé sur le dos. Elle évite, tout simplement, de ressentir comme une vague de fraîcheur derrière eux, fatale à ce que Georges Brassens appelait une bonne « bandaison ».

Et puisque nous évoquons le lit sur lequel vous êtes allongé, c’est autour de lui, sous le matelas par exemple, que vous allez cacher vos capotes à intervalle régulier afin de les repérer… comme le Petit Poucet ! En effet, ce n’est pas à la dernière minute que vous commencerez à fouiller dans le placard, la table de nuit, puis ouvrir la boîte… Si vous n’êtes pas chez vous, évitez que vos préservatifs ne restent inaccessibles dans votre veste, elle-même dans la cuisine… à trente mètres de vos ébats amoureux. Pour casser l’ambiance, il n’y a pas mieux !

Comment le mettre ?

Nous venons d’évoquer la meilleure position physique pour l’enfiler, reste maintenant les précautions pour y parvenir sans risque et sans problème. Soyons méthodiques. Pour ouvrir la pochette, bannissez les dents ou les ciseaux, d’ailleurs impossible à trouver lorsqu'on en a besoin ! Le foil s’ouvre avec le pouce et l’index, c’est simple et étudié pour. Il vous faudra également faire attention, surtout si c’est madame qui gère les opérations, aux ongles et aux bagues, fréquentes causes de déchirure.

Après l’extraction du préservatif, vérifiez bien son sens en le déroulant sur quelques millimètres. Puis pincez l’extrémité pour créer un réservoir s’il n’existe pas. Le présent réservoir étant autant destiné à recueillir le sperme qu’à maintenir la capote au moment de la dérouler jusqu’au bas du sexe. En cas de doute, rien ne vous empêche de lire les modes d’emploi présents dans la boîte, ils ont le mérite d’être courts, clairs et accompagnés de dessins des plus explicites. Des conseils valables dans une ambiance tamisée ou sous un minimum de lumière.

Dans le noir complet, il vous faudra un peu plus de doigté (entraînez-vous pour y parvenir) ou convaincre votre partenaire réticent d’accepter un zest de lumière. Outre le fait que cela rend la pose du préservatif nettement plus simple, il est tout de même plus agréable de voir ce que l’on fait et de découvrir le corps de celle ou celui avec qui on le fait ! Reste des solutions pour les réfractaires : le Pull On, modèle de chez Protex, créé en 2002 et toujours disponible, dit « à pose facile » qui propose une petite languette pour aider les maladroits ou les feignants. Ou encore, le Grünband, (Ceyror), dont nous avons déjà parlé et qui se présente dans le bon sens après l’ouverture. Plus loin de chez nous, mais plus facile à utiliser, le Pronto Condom s’enfile en quelques secondes sans sortir de son emballage, ce dernier devant être « cassé » en deux. Je vous invite à découvrir la démonstration de cette prouesse sur votre moteur de recherche préféré. Un produit – et son brevet – uniquement disponible en Afrique du Sud que l’on doit à un fabricant plutôt ingénieux, Willem van Rensburg.

Comment le retirer et qu’en faire après ?

C’est fait et ce fut – du moins nous vous le souhaitons – des plus vigoureux, sensuel, érotique, chargé de plaisirs et d’émotions, et monsieur a joui dans le préservatif prévu à cet effet… Que faire maintenant ? Après l’éjaculation et le plus simplement du monde, ne pas attendre avant de vous retirer. Après tant d’efforts, il serait dommage de voir l’improductive semence se répandre dans le vagin ou le postérieur de votre partenaire. Maintenez alors le préservatif, pendant que le sexe n’est pas complètement en berne, afin d’éviter qu’il ne reste dans votre partenaire et donc les risques de fuite. Il vous suffira ensuite de le faire glisser, d’y faire un petit nœud et de le jeter… à la poubelle. Évitez surtout une destination trop longtemps préconisée : les toilettes ! Outre un problème écologique évident, vous risquez de boucher le conduit. Et puisque nous parlons écologie, même si la capote bio n’est pas encore au programme, votre capote devra prendre la direction des déchets ménagers ! Pensez à la dissimuler entre les épluchures de carottes, un reste de pizza et les pots de yaourts afin de ne pas attirer la curiosité des enfants ou d’un colocataire. Dès le xviie siècle, un certain Ranchin expliquait déjà très clairement que : « Mieux vaut que l’on ne séjourne pas trop longtemps avec une femme gastée et que l’on soit diligent à laver et sécher le membre, car si l’on s’y endort longuement, il n’y a pas de remèdes. Enfin, le membre doit être roide et non pas mol et lasche, pour ce que, autrement, il boit l’infection comme une éponge et tout devient inutile. » Suivez donc son conseil et filez uriner, si vous le pouvez, après le rapport. Cela évite les cystites pour l’homme comme pour la femme. Ensuite optez pour une bonne douche !

Comment le proposer « la première fois » ?

Que ce soit à l’occasion de votre première expérience sexuelle ou lors d’une première rencontre avec un nouveau partenaire, il faut bien l’évoquer à un moment ou un autre. Sans tomber dans le jeu de mot facile, le proposer avec humour et recul fait bien souvent passer… la pilule ! Pas besoin de jouer les Superman (ou Wonder Woman), on le sait, cette situation n’est pas toujours aisée. À vous, selon l’ambiance, le/la partenaire, l’inspiration du moment, d’opter pour des mots doux, cochons, décalés, imagés (chapeau, bonnet de nuit, protège Mickey, couvre bite !). Bref, c’est à vous d’assumer ce grand moment de solitude, sauf si, bien sûr, vous avez des « copains à la maison ». Dites-vous aussi que personne ne vous demandera de quitter la chambre (ou une autre pièce) si vous proposez un préservatif, bien au contraire, du moins espérons-le. En cas de réelle assurance, vous pourrez proposer à votre partenaire de l’enfiler, mais en cas de raté, ce n’est pas utile de s’énerver, idéal pour débander… il suffit de recommencer. Cela fait un peu dicton, mais c’est une réalité ! Sachez que selon l’un des rares sondages concernant le préservatif chez les 15-35 ans publié dans Nova magazine en 2003, seulement 12 % des filles se chargent généralement de couvrir le sexe de monsieur. Enfin, à l’attention de la gent masculine, n’oubliez pas que cette première fois ensemble est peut-être LA première fois pour la fille ou l’homme qui se trouve devant vous. Donc, outre les attentions toutes particulières dûes à leurs virginités, n’oubliez pas que les filles ne prennent pas forcément d’autres moyens de contraception. Raison de plus pour faire doublement attention.

Osez en parler et le proposer… à son ado.

Parents, c’est vraisemblablement le travail – à plein temps – le plus complexe lorsque que vient la période de l’adolescence et de la découverte de la sexualité. Exit l’enfance, pour l’adolescent (13-19 ans du point de vue médical), c’est du concret : sexe, érection, pénétration… contraception. La méthode n’est pas/plus de prendre son ado et de lui inculquer une doctrine paternaliste à la Kipling, « tu seras un homme mon fils », pas plus que d’avoir avec lui un discours moralisateur.

La plupart des adolescents, filles ou garçons, en savent autant que les adultes, du moins sur la théorie. Mais rares sont ceux qui demandent ouvertement de l’argent de poche pour acheter une boîte de capotes. Une nouvelle fois se pose donc le problème d’accessibilité aux préservatifs, surtout pour les plus jeunes. Nombreux sont les bourgs où il n'existe ni pharmacies, ni distributeurs et où les supermarchés n’en proposent pas. Alors la méthode la plus simple et la moins agressive demeure le coup de main parental. Lors d’un départ en colonie, en week-end chez des copains ou à l’occasion d’une soirée, annoncez à votre ado que vous lui avez glissé « quelque chose » dans son sac. Les parents les plus téméraires ou préparés pourront lui remettre en mains propres avec peut-être la surprise d’entendre en réponse qu’il en a déjà ou qu’il préfère une autre marque. Ces démarches – une nouvelle fois destinées aux plus jeunes – sont tout aussi valables dans les grandes agglomérations, où les ados ont malgré tout tendance à y faire eux-mêmes leur shopping. Reste à gérer les brebis égarées de l’éducation sexuelle, les réservés, timides, bloqués, ignorants non pas du sexe mais du dialogue avec leurs parents. Aux parents de trouver les mots justes et adaptés pour leur parler autant de sexualité… que de contraception !

Très avant-gardiste et surprenant, le texte qui suit est extrait du Petit Livre rouge des écoliers et lycéens, un manuel publié en 1969 (année érotique !) par deux professeurs et un psychologue danois : Bo Dan Andersen, Soren Hansen et Jesper Jensen. Interdit en France par le ministère de l’Intérieur lors de sa sortie en 1971 en raison, entre autres, des informations concernant l’avortement (alors illégal) et la contraception. « … Quand un garçon et une fille couchent ensemble, ça peut arriver qu’ils fassent un enfant. Pour éviter ça, il y a des précautions à prendre. Pour les garçons, il n’y a pratiquement, pour le moment, qu’un seul moyen, c’est d’utiliser un préservatif, ou comme ont dit ordinairement, une “capote anglaise”. Un préservatif, c’est un peu comme un gros doigt de gant de caoutchouc fin et transparent que les garçons se mettent sur le sexe, quand ils bandent, avant de faire l’amour. On en trouve dans toutes les pharmacies, et sans ordonnance. Pour en acheter, vous demandez tout simplement au vendeur ou à la vendeuse : une boîte de préservatifs, s’il vous plaît ! Demandez toujours la meilleure qualité. Un bon préservatif doit toujours avoir été éprouvé à l’air comprimé. ».

Ce texte coup de poing (à l’époque) a l’avantage d’expliquer clairement aux adolescents les risques de grossesse, première problématique des années 70. Et pour ceux et celles qui trouvent que ces d’informations sentent la naphtaline, il est bon de rappeler que chaque année, en France, 6 000 IVG (Interruption Volontaire de Grossesse) sont pratiquées sur des mineures. Pas si démodé ce texte finalement ! Concernant les IST et d’après les dernières données épidémiologiques publiées au 1er décembre 2010, les jeunes de moins de 30 ans représentent 25,3 % des découvertes de séropositivité en France. Une nouvelle fois le problème reste entier. Martin Winckler, médecin, écrivain et spécialiste de la contraception, évoquait en mars 2011 (au site temoignagechretien.fr) la raison, selon lui, du problème : des campagnes sur le préservatif toujours basées sur la peur de la maladie. « En France on est encore dans un discours paternaliste et punitif. On ne peut plus dire "la sexualité c’est mal", ça ne passerait plus, mais on peut dire "la sexualité c’est dangereux". Et c’est ce qu’on fait. Alors que le vrai message c’est : "la sexualité ça fait partie de la vie, nous sommes programmés pour nous reproduire, mais on n’est pas obligés de se reproduire à dix-sept ans"… C’est vrai que les IST sont une affaire sérieuse, mais les pays nordiques ou scandinaves résolvent ça en disant : en cas de rapports avec des partenaires multiples, double protection : pilule ou implant ou DIU et préservatif ; en cas de rapports dans une relation monogame exclusive, on peut se passer du préservatif […] ils savent que la période de début de sexualité est aussi une période d’expérimentation, pour les filles comme pour les garçons ; ils savent de plus que les garçons sont moins spontanément monogames que les filles ; mais ils savent surtout que la première conséquence d’un rapport sexuel c’est la grossesse, pas l'IST. »

Loin du discours des professionnels, les stars d’aujourd’hui, se font les porte-parole du préservatif. En février 2011, la chanteuse Lady Gaga était invitée, habillée d’un costume en latex rose condom, sur le plateau de Good Morning America. Son but, parler de son engagement à promouvoir l’usage du préservatif. Elle y déclara : « Parler de sexe avec ses enfants est un peu tabou et rend souvent mal à l’aise. Mais c’est justement à cause de cette honte et de ce stigmate que les gens ne se protègent pas… » Il est vrai également que chez certains parents la donne a changé et nombreux sont ceux qui s’inquiètent du fait que leur progéniture ne se protège pas, plutôt qu’à l’idée qu’ils aient (déjà !) des relations sexuelles. Comme quoi, dialoguer avec « ses » ados, c’est un vrai boulot !

Osez le proposer à son mec…

… lorsqu’on est ado ! Selon la conclusion d’un rapport de The Journal Sexual Medecine de novembre 2010, trois jeunes sur quatre ne se protègent pas. Avec des chiffres moins terrifiants, l’enquête « 1re fois » réalisée, toujours en 2010, par le site Tasanté.com, annonce effectivement qu’un quart des garçons et une fille sur cinq ne se protègent pas. L’enquête révèle que pour 40 % des garçons interrogés, l’enfilage du préservatif s’est même terminé en véritable galère, souvent une perte d’érection. Mais, heureusement pour eux, seulement 27 % de leurs partenaires l’ont vécue comme telle. Soit ces filles manquent de compassion, soit la tête dans les étoiles, elles ne perçoivent, ni ne ressentent le problème de leur copain. Une nouvelle fois l’ignorance semble primer. Réalisée auprès de plus de 11 000 étudiants âgés de 18 à 25 ans, une enquête pour le compte de l’Union nationale des mutuelles étudiantes régionales (USEM), a été rendue publique en février 2011. Elle révèle que 40 % des étudiantes déclarent avoir eu recours à la pilule du lendemain suite à un accident de préservatif dans 50 % des cas, soit en cas d’oubli de pilule (37 %) ou parce qu’il n’y avait aucun moyen contraceptif durant le rapport sexuel.

Ces chiffres prouvent que le port du préservatif n’est toujours pas une évidence chez les adolescents, bien au contraire. Pourtant, ça va sans dire, mais c’est mieux en le (re)disant : sans préservatif c’est… non ! Même si cela doit mettre un terme à la relation, il est impossible, dans un premier temps, de tout miser sur la seule confiance. Considérant que cette évidence est acquise, l’humour et le second degré restent, une fois encore, les meilleurs moyens d’aborder le sujet et présenter « la chose ». Sans prise de tête, en étant bien conscient qu’à cet instant, vous êtes tous les deux dans la même problématique (ou galère) de l’amour protégé. Enfin, et il fallait y penser, un fabricant Suisse, Ceylor, vient de commercialiser Hotshot, un préservatif spécialement destiné aux adolescents. En effet, la verge d’un garçon de 16 ans n’a pas toujours la même largeur que celle d’un adulte. Raison pour laquelle ce modèle fait 45 mm de large avec une ouverture légèrement plus petite, pour qu’il reste bien en place et évite de glisser.

En plus de ce type d’initiative venant des fabricants, nombreuses sont les facilités proposées aux adolescents pour accéder aux préservatifs. Depuis la circulaire du 11 décembre 2006 et les déclarations de Xavier Bertrand, alors ministre de la Santé et des Solidarités, (« Notre objectif, c’est de pouvoir trouver le préservatif partout, c’est d’avoir le préservatif pour tous »), l’accès aux distributeurs automatiques de préservatifs – désormais à 0,20 € – à l’intérieur des lycées et des gymnases se généralise. Les jeunes peuvent également en demander, gratuitement, auprès de certaines infirmeries scolaires… Mais soyons réalistes, rares sont ceux qui osent faire la démarche. Reste une aide non négligeable, d’autant que ce sont les parents qui payent les mutuelles, la prise en charge. La Mutuelle étudiante (LMDE) intègre dans ses contrats des forfaits préservatifs en remboursant annuellement jusqu’à 25 € de féminins et 35 € de masculins.

Osez le (re)proposer à son/sa chéri(e)

Plusieurs occasions peuvent se présenter où vous aurez, en couple, le plaisir de réutiliser des préservatifs. Avantage réel de la situation, vous connaissant parfaitement, vous allez pouvoir y ajouter un peu de piquant. La plus importante de ces occasions, demeure le fameux retour de couches afin d’éviter, peu de temps après un accouchement, que vos premiers rapports de jeunes parents ne se transforment en une nouvelle grossesse. Ne comptez pas toujours sur les professionnels de santé pour vous en parler, si vous ne prenez pas les devants, souvent trop occupés à la maternité pour penser sexe et non bébé. Une nouvelle fois, notre bout de latex est la solution la plus adéquate, même si deux pilules micro-dosées compatibles avec l’allaitement existent (Microval ou Cérazette, dont seule la première est remboursée). Reste que les effets secondaires semblent récurrents (cycle irrégularité, petits saignements entre les règles, douleurs en milieu de cycle…), beaucoup de femmes ne souhaitant pas replonger dans la spirale infernale des hormones susceptibles d’être transmises à leur bébé. Quant à l’état du périnée et de l’utérus – qui ne reprend sa forme initiale qu’au bout de deux mois environ – il contre-indique une contraception locale (stérilet, diaphragme). Mais cet évènement vous offrira l’occasion de revivre avec nostalgie vos premières nuits d’amour protégées, maladresses incluses. Plaisir de redécouvrir ces merveilleux gestes oubliés… en faisant attention, quand même, à ne pas réveiller bébé.

Autre cas de figure mais non des moindres : lors d’une relation extraconjugale sans protection, déstabilisant ainsi l’harmonie mais principalement la sécurité du couple, il faudra impérativement penser à vous (re)couvrir. Encore faut-il que le partenaire infidèle ait le courage d’avouer sa tromperie et sa grave bévue… on le souhaite, mais là c’est un autre débat. Si c’est le cas, attendez la période d’incubation de trois mois en vous protégeant, puis faites pratiquer un test de dépistage… Sans aveux, c’est la prise de risque que l’on connaît…

5.plaisir d’en jouir !

« Ne mets pas de capote anglaise dans mon con, fourre ton vit tout nu, car c’est bien meilleur quand on baise de sentir couler le bon jus. »

(Anonyme, seconde moitié du XIXe siècle)

Du goût (et des couleurs) sans dégoût…

Après un peu d’expérience, vous allez avoir envie d’oser varier les plaisirs tout en protégeant votre santé avec, comme le préconise le ministère de la Santé, jusqu’à cinq fruits – mais pas encore de légumes – par jour. Comment ? En choisissant des préservatifs directement parfumés à la fraise, noix de coco, banane, fruit de la passion, pêche, pomme, kiwi… Petit en-cas gourmand, idéal pour une fellation. Si vous êtes allergique aux fruits, vous pourrez vous rabattre sur le chocolat, le caramel, le cola, la menthe ou la vanille. Ce dernier goût, la vanille, fut surtout le premier à voir le jour sur le marché français, au début des années 90. Mis au point à l’initiative de la marque Soft sous l’impulsion de prostituées lassées par des fellations saveur latex. À noter : ce latex ne supportera aucune initiative personnelle comme votre eau de toilette préférée ou quelques gouttes de café ou de champagne pour vous exciter !

Après les goûts, les couleurs. Quoi de plus amusant, pour détendre l’atmosphère, que de découvrir monsieur paré d’un sexe bleu, rouge, vert, jaune ou noir, une couleur proposée par la marque Trojan dès les années 30, sous l’appellation Gold. Dès cette époque, la marque américaine prend en considération la clientèle noire qui préfèrera ce modèle, quoi de plus normal, à un autre rose chair. Depuis, de nombreuses marques diffusent cette couleur qui, outre les fantasmes avoués ou non, trouve preneur chez certains adeptes de pratiques sadomasochistes appréciant son aspect proche du cuir. Pour ceux qui souhaitent « jouer les lumières » au lit, vous pouvez toujours opter pour un préservatif phosphorescent. Le meilleur modèle, le « Love Light », d’origine française, reprend un brevet américain. Il est à la fois futile et utile mais surtout lumineux sur toute sa longueur, et possède bien évidement la norme de la Communauté Européenne (CE) ISO 4074 : 2002. Ce n’est pas le cas des concurrents disponibles sur Internet qui, de plus, ne proposent qu’une petite partie de phosphorescence. Pour obtenir cet effet lumineux, exposez le préservatif – encore dans son emballage – à la lumière d’une lampe durant une minute, en prenant garde de ne pas le faire chauffer. Vous découvrirez alors, devant vos yeux ébahis et après l’avoir enfilé, un pénis vert phosphorescent durant une dizaine de minutes. Pour les plus sportifs et résistants, vous pourrez réexposer à la lumière votre verge customisée pour dix minutes de rab. Comme dans L’amour est une grande aventure (1989) le film de Blake Edwards, pour une fois, faire l’amour dans le noir peut devenir amusant. Surtout si, comme dans le film, vous décidez de jouer à cache-cache à deux… ou à plusieurs. Pour revenir au rayon des produits goûteux, demandez donc à votre chéri(e) de vous enfiler le préservatif avec la bouche, ne réservons pas cette pratique aux seules stars du X ou de certains hardeurs de films homos. C’est ludique, demande une certaine dextérité, un bon sens de l’humour, surtout au début… mais ça fait toujours plaisir !

Ajoutez – encore – l’humour au plaisir

Vous pourrez, dans la grande et belle tradition du « plaisir d’offrir, joie de recevoir », opter pour de jolies boîtes décorées proposées par certaines marques à l’occasion, par exemple, de la Saint-Valentin. Parmi elles, les désormais classiques Love-Box de Durex vendues un peu partout. Proposez également à votre partenaire des préservatifs aux emballages surprenants ou à messages. Là aussi, c’est idéal pour détendre l’atmosphère lors d’un premier rendez-vous coquin. Prenez garde toutefois à ne pas choisir n’importe quoi afin de ne pas faire le contraire de l’effet escompté ou devenir ridicule. Ainsi vous éviterez le premier soir un message aussi explicite que « La cigarette tue, la pipe détend », surtout en présence d’une fumeuse un peu coincée, ou encore la tête de Nicolas Sarkozy si vous comptez conclure avec une militante des jeunesses socialistes. Le choix est large, de Madonna à Obama en passant par le pape, la Tour Eiffel, le logo de votre équipe de foot préférée… D’autant que vous pouvez, grâce à la société Callvin (voir à la fin de l'ouvrage) faire imprimer le message de votre choix ! Des préservatifs « normés », donc sans mauvaises surprises. Attention, en revanche, aux condoms fantaisistes venant surtout des États-Unis où la législation est moins sévère et la norme beaucoup plus laxiste ! Exemple avec l’un des rares préservatifs imprimés directement sur le latex : les Kiss Kondoms. Sur eux, vous découvrirez la tête (et l’immense langue) de Gene Simmons, leader de Kiss – groupe mythique des années 70  – en le déroulant. Et contre 9,95 dollars les trois, sur Condomania.com.

Mais surtout n’allez pas croire, une nouvelle fois, que la démarche est récente : on ne compte plus le nombre d’emballages ornés de pin-up mignonnettes dans les années 20, ou ceux arborant, en 1883, le visage de la reine Victoria ou du premier ministre Gladstone. Sur la même idée, sont vendus aujourd’hui en Grande-Bretagne des préservatifs souvenirs « Crown Jewels Condoms of Distinction », à l’effigie de Kate Middleton et du Prince William. Mais, hélas, en dépit de leur nom, ces morceau de latex « ne sont pas appropriés en tant que contraceptifs ou protections contre les infections sexuellement transmissibles », prévient un avertissement imprimé sur ces boîtes de… capotes anglaises ! Quant aux condoms illustrés, ils étaient des plus fréquents au XIXe siècle avec, le plus souvent, des scènes jugées blasphématoires. L’un de ces modèles, où trois hommes d’Église attendent devant une femme, les jambes écartées, que celle-ci déclare à l’un d’eux « Voilà mon choix. », fut même vendu, en juillet 1992, 33 000 francs chez Christie’s.

Hors norme

Tout comme ces préservatifs destinés à célébrer le nouveau couple royal, ils sont nombreux à arpenter un message humoristique ou gadget, sans aucune norme de « sécurité », et donc nullement destinés à vous protéger des grossesses ou IST. De plus en plus difficiles à trouver en France, l’appellation « préservatif » est même interdite depuis 1987 pour ce type de produits. Ces gadgets sont pourtant encore commercialisés dans certains sex-shops, sites et gadgeteries du globe. Soyez vigilants. Tête de clown ou de Mickey, fleurs, gros picots, capotes dans des coquilles de noix, bonbons ou faux paquets de chewing-gum, ils ne sont destinés qu’à vous entraîner et vous amuser. Pourtant la marque Condomi, réputée sérieuse, propose à la vente (environ 10 € sur condomplanet.ch/fr) une boîte de deux véritables préservatifs norme CE et un fantaisie. À son extrémité, au choix, têtes d’animaux, ballon de foot, diable ou père Noël. C’est ludique, mais pas tout à fait pédagogique. Si elles ne vous amusent pas, vous pourrez toujours les offrir au plus grand préservatophile (nom donné aux collectionneurs de préservatifs) du monde, un certain Nolan Panisiak, représentant de commerce en préservatifs, résidant au Colorado et se présentant comme « Mister Condom, premier collectionneur des États-Unis ».

Mais que cela ne nous empêche pas de remonter une nouvelle fois dans le temps. Les catalogues de la société Excelsior, dans les années 10, proposaient déjà bon nombre de gadgets de ce type. De vrais préservatifs dans de fausses boîtes de cigares de La Havane ou de tabac Caporal, carnets de Métropolitain truqués, fausses pièces de 100 francs, ou encore dans des fleurs factices à accrocher à la boutonnière. Produits pour les hommes dont les épouses sont suspicieuses et pour l’adultère sans risque. Pour la maison ou pour offrir, les capotes étaient dissimulées dans des crottes en chocolat, dragées, bonbons assortis, radis, poires, pommes… « Nous les recommandons tout particulièrement à nos clients, qui pourront s’en servir comme de farce et attrape à l’occasion, avec la certitude d’obtenir un vrai succès de gauloise plaisanterie. »

Good vibrations

Dans la grande famille des préservatifs, je voudrais celui qui s’apparente le plus à un sextoy : l’anneau vibrant. Vendu le plus souvent dans la même boîte que le préservatif, il peut tout aussi bien s’utiliser sans l’anneau. Car ce petit joujou est ni plus ni moins le petit frère vibrant et grand public du cockring. L’anneau se glisse à la base du sexe de monsieur, peut lui stimuler la hampe et les testicules, mais aussi offrir à madame quelques vibrations supplémentaires au niveau du clitoris. Tout dépend de la position choisie pour connaître l’effet… double effet ! La durée de vie de cet anneau est d’une trentaine de minutes (après, c’est la poubelle), mais rien ne vous empêche d’appuyer avant sur le bouton off, soit parce que son bruit de petit moteur vous insupporte ou plus certainement si vous avez terminé votre « petite affaire ». Durex – avec le Play Vibrations – fut le premier à commercialiser ce produit, à l’été 2006, avant d’être suivi par Manix (avec un modèle trois vitesses, le Pleasure Vibes) puis par Contex Plus, Intimy et Hansaplast. Durex sortira même en 2007, une version Waterproof destinée, on l’imagine, aux sujets voulant œuvrer sous la douche ou dans la baignoire. À moins que la marque, toujours innovante, ait pensé aux « femmes fontaines » ? Énorme succès pendant de nombreux mois, ce produit a vu depuis ses ventes baisser par la banalisation et l’accès relativement facile aux sextoys. Toujours vendu (environ 7 €) un peu partout, y compris dans les pharmacies ou grandes surfaces et sur Internet, l’anneau est utilisable avec n’importe quel préservatif. À signaler que depuis la naissance de son anneau vibrant, Durex a basé une partie de son activité sur l’épanouissement sexuel en développant une large gamme de vibromasseurs.

Le business du latex

Cela pourrait être la suite de Que choisir ? et de la difficulté de choix entre les principales marques disponibles en France. Mais là, il convient surtout de savoir à qui vous avez affaire lorsque vous vous envoyez en l’air ! Avec 26 % du marché mondial, Durex (DUrability-Reliability-Excellence) existe depuis 1929 et en France depuis 1961. La marque est également numéro un en France avec 34 % environ des ventes. Juste derrière : Manix, créé en 1987 et appartenant depuis 1995 au groupe australien Ansell – qui possède également les marques : KamaSutra, LifeStyles, Contempo, Primex, Mates, Pleasure et Chekmate – et détient environ 24 % de parts de marché. Les Allemands d’Hansaplast et les Français des Laboratoires Juva (leur marque Intimy fut la première à distribuer un sextoy en grandes surfaces), détiennent quant à eux chacun un peu moins de 20 % du gâteau. Et puisque nous parlons de gâteau, ce sont bien des miettes qui restent aux autres. Parmi eux Polidis qui, en revanche, vend beaucoup de tests de grossesse ou d’ovulation ou Protex (depuis 1937 sous le nom de Prophyltex). Reste Olla, pratiquement introuvable sur le marché, revendiquant sur ses emballages « depuis 1895 », mais qui n’a pas toujours conçu que des préservatifs.

Enfin, pour conclure, il se vend environ chaque année en France, 96 millions de préservatifs avec plus de 40 % des ventes durant la période estivale. Autre paradoxe, car si l’on considère que se protéger – sexuellement – est indispensable, à la base, sortir couvert en été, reste bien une hérésie.

6.c’est toujours
bon à savoir !

« Mgr Decourtray n’a rien compris au préservatif.
La preuve, il le met à l’index. »

(André Santini, 1990)

L’envers du décor : fabrication et tests

Avant qu’il ne devienne préservatif, le latex liquide, dont la consistance est proche du lait, est testé, homogénéisé et stabilisé par l’adjonction de stabilisateurs et de conservateurs. Il est solidifié par l’ajout d’agents vulcanisants ou par chauffage. Des tubes en verre, de la forme du préservatif, traversent les cuves de latex liquide où s’y dépose une fine couche avant de passer dans une étuve pour la vulcanisation. La température s’élève alors entre 50 et 120 degrés Celsius et permet au latex de perdre son aspect collant et liquide. Cette opération établit les propriétés finales d’élasticité et de résistance. Le préservatif est alors démoulé et subit un certain nombre de lavages et de rinçages afin d’éliminer un maximum d’allergènes chimiques et protéiques. Les préservatifs sont ensuite séchés, roulés et poudrés ou enduits d’un lubrifiant et éventuellement aromatisés. Avant d’êtres conditionnés à l’unité sous sachet soudé par fermeture thermique, ils vont subir des tests individuels ou par échantillonnage comme des contrôles de taille, d’épaisseur, des tests de gonflage, de fuite ou encore de vieillissement artificiel… Nous sommes très loin des premiers chiffres de fiabilité de 1933 lorsqu’un certain Cecil L. B. Vogel, président du comité anglais des tests, conclut que d’une manière générale « 42 % des préservatifs étaient acceptables, 15 % avaient des trous, pour 21 %, d’autres défauts et enfin 22 % explosaient au gonflage. ».

Préservatifs et (autres) contraceptifs !

Rappelons-le une fois encore, les préservatifs (masculins ou féminins) sont les deux seuls contraceptifs à être également efficaces (et indispensables) contre les IST. Ils sont également compatibles avec tous les autres moyens de contraception existants, tels le diaphragme ou la cape cervicale, les différents stérilets, mais également les autres méthodes comme les patchs, implants, anneaux vaginaux et spermicides. Concernant la pilule, principal choix de contraceptif pour 61 % des femmes, en aucun cas elle ne se substitue au préservatif, bien au contraire. De nombreux utilisateurs, après un dépistage négatif, retirent le préservatif « oubliant » les risques de grossesse. Une mauvaise gestion du préservatif peut donc s’avérer fatale.

Ainsi, certains gouvernements, surtout ceux des pays d’Europe du Nord, prônent l’utilisation de ces deux contraceptifs en même temps. Un certain Auguste Forel les conseillait déjà en 1911 : « Pour obtenir une sécurité pour ainsi dire absolue, il faut combiner l’emploi d’une capote en baudruche par l’homme avec celui du pessaire occlusif et même des injonctions d’eau avec 5 % de vinaigre par la femme. » Mis à part le vinaigre, il avait raison. Reste que pour un jeune couple, l’envie de remplacer le préservatif par la pilule est légitime. Il faudra alors attendre trois mois, période d’incubation du HIV, avant de pratiquer un test de dépistage et de délaisser le condom. Autres cas, pas si rare, beaucoup d’hommes doutant de la prise de pilule par leur compagne (oubli involontaire ou désir effrénée de grossesse, quitte à le « faire dans le dos » de leur compagnon) souhaitent l’utilisation d’un préservatif. Ils seront également rassurés de savoir que dans le cadre d’une bonne utilisation, l’OMS évoque – quand même ou seulement, c’est selon – 2 % d’échec avec le préservatif masculin et 5 % avec le féminin. Seule l’abstinence affiche un 0,00 % alors que le DIU (stérilet) hormonal est à 0,10 %, la pilule 0,30 %, et l’utilisation d’aucun moyen de contraception à… 85 % !

Et la religion (catholique) dans tout ça !

« L’Église ne sait pas parler de la sexualité, et d’ailleurs moins elle en parle, mieux elle se porte. Il est évident que si Dieu est Dieu, ce que je crois, il se fout que l’on baise avec des capotes anglaises, des préservatifs ou un pneu Michelin ; ce qui est important c’est ce qui se passe entre deux êtres quand il font l’amour », confiait Denis Tillinac au Monde des religions, en janvier 2011. Comme évoqué dans l’avant-propos, même le pape en exercice semble se résigner à admettre que le préservatif n’est pas la pire des choses… mieux que la mort en tout cas. Pourtant, depuis des lustres, nombre d’hommes d’Église et « bien pensants » entretiennent avec le préservatif, et avec le sexe en général, des relations que nous qualifierons de rétrogrades. Mais, admettons-le, en totale adéquation avec les préceptes de base prônés par « la maison mère » : chasteté jusqu’au mariage, relations sexuelles dans un but de procréation et entre gens de sexes opposés.

Très logiquement, durant des décennies, des moralisateurs catholiques ont donc trouvé tout et surtout n’importe quoi pour que les brebis ne s’égarent pas trop ! Au milieu du XVIIIe siècle, le préservatif était censé rendre impuissant, donner des palpitations et être la source de maladies mentales et de perte de mémoire. En 1873, à New York, est confiée à un certain Antony Comstock, la responsabilité d’un « bureau officiel contre le vice ». Cet homme de la pire espèce fit appliquer deux lois non fédérales, prévoyant jusqu’à dix ans de prison ou de travaux forcés et des peines pouvant atteindre 5000 $ pour les malchanceux surpris à promouvoir, vendre, posséder, donner et même… prêter des préservatifs. En caoutchouc, lavables et réutilisables, ils pouvaient effectivement s’échanger, même si la démarche demeure des plus rébarbatives. L’acharnement de cet homme alla jusqu’à envoyer des bons de commande aux organismes de vente par correspondance afin de prendre en flagrant délit vendeurs et acheteurs.

« Ce qui fait le charme de notre pays, à part bien entendu le fait qu’il est peu peuplé, malgré l’impossibilité de s’y procurer le moindre préservatif, c’est que tout y est à l’abandon… » écrit Samuel Beckett dans Premier Amour en 1946. Et l’auteur irlandais connaît bien son pays d’origine. Car, oui, la très catholique Irlande va également attendre 1980, et le début de la pandémie de sida, pour que les préservatifs puissent s’obtenir sans prescription médicale. Un geste d’ouverture au moment où certains religieux ont à l’égard du préservatif un regard plus consensuel, considérant la capote comme un moindre mal. Si, pour l’abbé Pierre, « l’unique préservatif, d’une sécurité absolue, reste la fidélité », pour Jacques Gaillot, ancien évêque d’Évreux : « Lorsque la vie est en danger, il faut admettre des entorses aux principes. Pour défendre la vie, l’Église ne doit pas seulement changer son langage, mais aussi le fond de ses positions ». En septembre 2010, dans un magazine du Service national de la catéchèse et du catéchuménat sous l’autorité de la Conférence des évêques de France, on annonçait que le préservatif, « n’évite pas les dommages collatéraux qui peuvent être causés au cœur, à l’âme et à la personne par une sexualité sans limites », mais qu’il valait mieux l’utiliser plutôt « que de se rendre coupable d’un mal plus grand encore en transmettant des maladies, à plus forte raison si celles-ci peuvent entraîner la mort ». Nous voilà tout de même rassurés quand on sait que le pape Léon XII, en 1826, qualifia tout simplement le préservatif de « diabolique » !

Concernant les autres religions

Les différentes religions ont des points de vue bien particuliers sur la contraception et l’utilisation ou non du préservatif. Au quotidien et selon vos rencontres, certaines règles sont éventuellement à connaître. La Fédération protestante de France, en 1990, annonce clairement sa position : « L’utilisation du préservatif comme moyen de prévention ne pose pas de problème moral. Les Églises de la Réforme considèrent que chacun doit exercer sa responsabilité sexuelle en choisissant les moyens les mieux adaptés à sa façon de vivre. ». Un choix qui va même jusqu’à leur distribution. Comme en 1987 lorsque le pasteur Carl Titchener fit don, à la fin de son office, de condoms de marque Trojan aux fidèles de son église de Williamsville, dans l’État de New York. L’Église anglicane est quant à elle favorable à la contraception depuis 1930 et l’Église réformée depuis 1956. Concernant la religion musulmane, l’Islam n’interdit pas l’utilisation de contraceptifs. Une religion « logique » dit-on à la Grande Mosquée de Paris, qui accepte le préservatif comme contraceptif ou protection contre les IST, dès lors qu’il respecte certaines valeurs telles la fidélité et le respect de la vie humaine. « La vie est sacrée. Si un homme ou une femme courent un danger, ils doivent prendre leurs précautions […] Il vaut mieux prévenir que guérir. Le dogme c’est bien, mais à un moment il faut s’adapter à la société. Il faut être plus ouvert, plus lucide et plus pragmatique, c’est pourquoi nous conseillons l’usage du préservatif » déclarait même, en 2009, Djelloul Seddiki, directeur de l’institut théologique Al-Ghazali de la Grande Mosquée de Paris. 

De son côté, le judaïsme est en principe opposé à toute forme de contraception masculine – y compris la masturbation et la sodomie, comme dans les deux autres religions monothéistes – puisque l’émission de sperme sans but de procréation est proscrite. De ce fait, l’utilisation théorique du préservatif ne devrait pas être autorisée. En revanche, les méthodes contraceptives féminines sont tolérées après la naissance d’une fille et d’un garçon et lorsqu’elle sont prises à l’insu du mari, ce qui exclut le très visible préservatif féminin. Au-delà de ces règles, de nombreuses autorités rabbiniques recommandent, dans les cas où les amants sont incapables de vivre dans la chasteté, l’usage du préservatif plutôt que la mise en danger de la vie humaine. Par ailleurs, islam et judaïsme interdisent les relations sexuelles pendant la période des règles, avec ou sans capote, et réfutent ensemble (avec le christianisme) tous rapports sexuels en dehors des « liens sacrés du mariage ». Comme quoi le préservatif peut rapprocher les idéologies, les peuples et les religieux !

Les lois (françaises) et le préservatif

En 1843, le préservatif est enfin dépénalisé en France. Pas pour longtemps, car après la Première Guerre mondiale, il est de nouveau proscrit dans le cadre de la politique nataliste. Le Journal Officiel du 1er août 1920 stipulait même que « serait puni d’un mois à six mois de prison et d’une amende de 100 à 5000 francs quiconque, dans un but de propagande anticonceptionnelle aura […] décrit ou divulgué ou offert de révéler des procédés propres à prévenir la grossesse ou encore faciliter l’usage de ces procédés. Les mêmes peines seront applicables à quiconque […] se sera livré à une campagne antinataliste ». Loin de vouloir protéger les utilisateurs des maladies, il s’agissait bien de faire des gosses et favoriser les naissances après l’hécatombe due à quatre années de guerre. Pour contourner la loi, nombre de magazines légers ou grivois des années 20 comme Pour lire à deux, Le magazine de Paris ou les catalogues de vente par correspondance comme La librairie de la lune trouvèrent la parade. Ils vendaient, non plus des préservatifs, mais des « vêtements imperméables à usage intime », des articles d’hygiène uniquement destinés à combattre les seules maladies vénériennes.

Sur demande de l’Ordre national des pharmaciens, le 31 décembre 1942 (tandis que ce jour, les votants auraient pu réveillonner paisiblement en famille), la loi est allégée.

La publicité est désormais possible « dans les publications exclusivement réservées au corps médical » puis, dans les années 60, au sein des officines. Une aubaine pour les marques pouvant désormais offrir aux clients des primes à la mode : buvards, miroirs de poche ou porte-clés avec inscrit au verso « Soyez prudent, un accident est vite arrivé » ou « Préservatif Prophyltex, sois sans peur car je suis sans reproche ». Quant à la marque Olla, elle propose une plaque émaillée publicitaire située à l’extérieur des pharmacies, annonçant hypocritement : « Olla Gum... !? ». L’interdiction de toute publicité en faveur du préservatif est maintenue jusqu’en 1987. Il aura fallu attendre le 27 janvier de cette année pour qu’elle soit de nouveau possible en France grâce à Michèle Barzach, alors ministre de la Santé. Cette dernière faisant passer un texte autorisant la publicité « relative aux préservatifs masculins en tant que moyen de prévention contre les maladies transmises par voies sexuelles ».

Ordonnance et… Sécurité sociale

La délivrance d’une boîte de préservatifs ne nécessite pas d’ordonnance. Mais au milieu des années 70, un film institutionnel de la marque Durex destiné aux professionnels de santé – car la publicité à destination du grand public était interdite – stipule quand même que « Durex est vendu sans ordonnance dans toutes les pharmacies », et se termine par « demandez l’avis de votre médecin ». De l’ordonnance au remboursement par la Sécurité sociale – ce qui revient à une quasi gratuité – il n’y a qu’un pas longtemps réclamé par certaines associations. Or la prévention n’étant pas inscrite dans les textes de la Sécurité sociale, l’idée fut rapidement abandonnée, d’autant que ces mêmes associations offrent des préservatifs à qui les demande. En septembre 1992, Bernard Kouchner alors qu’il est ministre de la Santé, se déclare totalement hostile à l’idée, déclarant même qu’il faut « que les gens se prennent en charge ». Plus récemment, en novembre 2009, Michel Chassang, président de la Confédération des Syndicats Médicaux Français (CSMF) déclara : « Je m’étonne que toutes les campagnes de communication de certains élus touchent la pilule et non pas le préservatif » et d’ajouter, histoire de relancer le débat : « Il est anormal qu’on soit obligé de payer un préservatif alors que la pilule est remboursée par la Sécu. »

Prostitution et Pornographie

Le cinéma pornographique n’est pas un fervent adepte de l’utilisation de préservatifs. Un très mauvais exemple donné aux spectateurs, certes, mais les détracteurs du cinéma X s’acharnent à expliquer aux jeunes spectateurs qu’il ne s’agit pas là d’une véritable vision de la sexualité ni de l’amour. Oui, le cinéma pornographique en version professionnelle ou en films amateurs, ne reflète pas une sexualité grand public, mais propose une fiction sexuelle, une interprétation fantasmée et voyeuse de l’acte sexuel. Il est donc facilement compréhensible que le préservatif ne rentre pas dans ce tableau du sexe idyllique et facile. C’est le même constat – en Grande Bretagne – avec les romans sentimentaux où, selon un rapport de la psychologue Susan Quilliam (été 2011) seulement 11,5 % des romans mentionnent le préservatif. Pourtant, l’industrie du cinéma porno est responsable. Pour preuve, en 1986, quatorze ans après la première version du cultissime Derrière la porte verte de Jim et Artie Mitchell, les réalisateurs tournent une suite : Derrière la porte verte 2, en version safe-sex, avec préservatifs pour tout le monde, une première ! L’autre problème concerne les acteurs de ces films, travaillant « sans filet », et ne souhaitant pas faire les frais de leur activité professionnelle. Les dépistages sont fréquents et normalement obligatoires, pourtant certains échappent aux contrôles. En octobre 2010, vent de panique à Hollywood où un acteur est révélé contaminé par le VIH, contraignant à fermer la clinique réputée pour effectuer quasiment tous les contrôles dans cet univers du hard. Depuis, Los Angeles tente difficilement d’imposer le port du préservatif pour les tournages de films pornos. Un leurre, bien évidemment. En revanche, il est rendu obligatoire pour tous, sur le tournage du premier film pornographique exclusivement réalisé avec des acteurs noirs et produit en Afrique du Sud, toujours en octobre 2010. Une expérience ou le début d’une prise de conscience ?

La prostitution est en revanche une réalité, et le port du préservatif doit être un réflexe pour n’importe quel professionnel. Mais qu’elle soit masculine, féminine, au coin de la rue, clandestine, dans des bars à hôtesses ou dissimulée dans de belles résidences, rien ni personne n’oblige les intervenants à se couvrir. Dans l’imaginaire populaire, la prostitution a toujours été un vecteur de maladies vénériennes faisant du plus vieux métier du monde une profession à risques. Dans la réalité, les prostitué(e)s prennent soin de ce qui demeure leur principal outil de travail, leur corps, optant massivement pour la protection. Le problème vient le plus souvent des clients à la recherche de la relation sexuelle ou fellation « à nu ». Confort, « barebacking » – dont nous reparlerons dans la conclusion –, ces jeux de roulette russe sont hélas bien souvent réservés aux prostitué(e)s les plus démuni(e)s, quitte à risquer leur vie. Reste le nombre de préservatifs ramassés chaque matin par les services de nettoyage aux abords du bois de Boulogne, prouvant que prostitution et protection font malgré tout bon ménage.

À propos de Condom

Il était une fois… L’invention du préservatif attribuée à un certain docteur Condom, médecin personnel de Charles II d’Angleterre, la légende persiste. Il aurait en effet proposé au roi ce moyen de protection pour lui éviter de nombreux enfants illégitimes... Mais tout laisse à penser que le fameux docteur Condom n’a jamais existé si ce n’est, en 1817, dans l’imagination d’un médecin né en Haute-Autriche, Franz Xaver Swediaur. Ce texte qui lui est attribué est extrait d’un traité sur les maladies syphilitiques totalement fantaisiste : « Condom : nom d’un Anglais, inventeur de ces petits sacs destinés à préserver contre les suites d’un coït impur et qui en ont gardé le nom […] C’est un nommé Condom qui a inventé les fameuses enveloppes ou gants, connus aujourd’hui en Angleterre pour un usage très répandu sous le nom de condoms et à Paris sous celui de redingotes anglaises […] Une telle découverte qui, par son utilité, mériterait à son auteur toute la reconnaissance des hommes éclairés, n’a fait que le déshonorer dans l’opinion publique, il a même été obligé de changer de nom… »

Une autre version de l’origine du nom condom, affirme que cette invention serait le fait des bouchers de la ville située au cœur du Gers et traversée par la rivière Baïse… ça ne s’invente pas ! Ils eurent l’idée, grâce aux morceaux d’intestins venant des abattoirs nombreux dans la région, de se prémunir contre les maladies vénériennes. Étymologiquement, le nom donné à ces fourreaux viendrait de la simple transcription du nom condum, provenant du verbe latin condere, qui signifie cacher OU protéger. Depuis le retour en grâce du préservatif, la ville assume son nom, tente d’organiser des expositions et surtout d’éviter que soient régulièrement volés les panneaux aux entrées et sorties de la ville. La mairie se bat en revanche depuis peu contre la récupération du nom Condom à des fins commerciales. Deux aristocrates, Charles-Emmanuel de Bourbon-Parme, descendant de Louis XIV et le comte Gil de Bizemont fondent The Original Condom company, commercialisant depuis 2009 un préservatif de luxe, The Original Condom (vendu 2 dollars pièce) à destination du marché américain. Cette démarche déplaît à la ville bien qu’elle accueille le siège social de l’entreprise. Une simple adresse juridique selon la commune qui dénonce la fabrication de ces préservatifs en Malaisie… Eh oui, comme beaucoup de leurs homologues en latex !

conclusion

« Les préservatifs sont les accessoires de l’amour masqué. »

(Pierre Dac, 1972)

Osez… le retirer !

Oui, mais pour le retirer, encore faut-il l’avoir mis. Entre dédramatisation et amusement, la lecture de ce livre aura peut-être fait évoluer les mentalités. Pour d’autres, en revanche, le port de la capote ne rentrera jamais dans leurs mœurs, le désir pulsionnel faisant du préservatif un éternel intrus à leur sexualité. Pour ces non-utilisateurs dont « la pulsion n’agit jamais comme une force d’impact momentanée, mais toujours comme une force constante » (Sigmund Freud, Pulsions et destins des pulsions, 1915), c’est : vivons aujourd’hui, nous verrons bien demain. Ceux qui prônent le « sortons découvert » existent, irresponsables jusqu’au bout du sexe. Ils optent pour le « barebacking », (« chevaucher à cru »), cette pratique de rapports sexuels volontairement non protégés, créée et revendiquée par une partie de la communauté gay américaine, et dont l’écrivain français Guillaume Dustan s’est fait le porte-parole. Il y a des années déjà, Cyril Collard avait témoigné des difficultés posées par l’usage du préservatif dans son livre Les Nuits fauves qui, selon lui, « puait la mort ». Sans toutefois encourager le « barebacking », il a pourtant « inconsciemment » contaminé plusieurs personnes. Casanova, en d’autres temps, déclarait : « Jamais je n’irai m’affubler d’une peau de mort pour prouver que je suis en vie »… mais c’était au xviiie siècle.

Toutefois, de l’amour sans « gosse » à l’amour sans « angoisse », trois lettres seulement séparent les deux mots… Oui, faire l’amour sans préservatif est possible si vous cultivez dans un coin de votre tête, l’envie et l’espoir de faire un enfant. Autrement dit, si vous êtes désormais en couple, fidèle, qu’un test de dépistage – facile et gratuit – vous confirme que rien ne s’y oppose, vous allez pouvoir laisser tomber cette « calotte d’assurance », comme l’a nommée le New Dictionary Medical Science and Literature en 1839.

« Quel homme va prétendre avoir autant de plaisir avec un préservatif que sans ? » écrit Philip Roth, dans La Bête qui meurt, en 2003. Espérons que ce Osez… le préservatif vous aura en partie démontré le contraire.

Guide

C’est le moment de vous constituer un véritable guide d’attaque pour l’amour protégé. À vous de noter les lieux où trouver – dans les dix plus grandes villes de France et à Condom – les principales pharmacies, points de vente et sites, où d’un clic d’ordinateur, vous trouverez un modèle à votre goût. À moins qu’il ne s’agisse d’un renseignement manquant malgré une lecture approfondie de cet ouvrage, vous trouverez également dans ce chapitre, les contacts pour en savoir – encore – plus.

INTERNET :

Le Roi de la capote

Avec pas moins de 350 références, 65 000 clients uniques et 1,5 millions de préservatifs vendus en 2010 (soit un toutes les 20 secondes), le Roi de la capote (fondé en 2005) est aujourd’hui le plus gros vendeur de préservatifs en France. Véritable spécialiste, Marc Pointel, son fondateur, est intarissable sur le sujet. L’enseigne propose, pour les étourdis, des livraisons sur Paris par coursier, en 1 h 30 maximum… si vous pouvez attendre jusque là !

www.leroidelacapote.fr

CondoZone

Lancé en 2003, Condozone propose en plus des préservatifs une large gamme de sextoys et autres accessoires coquins. À signaler que cette enseigne possède un modèle de préservatif et un gel lubrifiant en nom propre, vendu sur son site.

www.condozone.fr

Lubrifiant-sexuel

Depuis une dizaine d’années, la société Logistik propose, via son site Internet, la plus belle collection de lubrifiants sexuels. Vous aurez le choix des contenus, des goûts… et bien évidemment des budgets.

www.lubrifiant-sexuel.com

Callvin

Depuis 2005, cette société développe une technologie permettant d’imprimer directement sur les emballages de préservatifs et ce, même en petite quantité. L’occasion pour les entreprises, mais aussi les particuliers, de concevoir leurs capotes personnalisées.

www.callvin.com

PHARMACIES :

Paris 

Pharmacie Les Champs

84, avenue des Champs-Elysées,75008 Paris,

tél.01 45 62 02 41

7 jours/7 et 24h/24

Grande Pharmacie Daumesnil

6, place Félix-Eboué,75012 Paris,

tél.01 43 43 19 03

7 jours/7 et 24h/24

Pharmacie Européenne

6, place de Clichy,75009 Paris,

tél.01 48 74 65 18

7 jours/7 et 24h/24

Pharmacie Principale du 10ème

90, rue du Faubourg Saint-Martin, 75010 Paris,

tél. 01 42 08 53 08

7 jours/7 de 8h00 à 20h30.

Distributeur à l’extérieur

Marseille 

Pharmacie Prado Mermoz

244, avenue Prado, 13008 Marseille,

tél. 04 91 77 59 64

De 8h00 à 20h00 (samedi 19h30), fermée le dimanche

Lyon 

Pharmacie Blanchet

5, place des Cordeliers, 69002 Lyon,

tél. 04 78 42 12 42

De 8h30 à 22h00 et le dimanche de 19h00 à 22h00.

Distributeur à l’extérieur

Toulouse 

Pharmacie Leborgne

76, avenue Lombez, 31000 Toulouse,

tél. 05 61 40 44 07

De 9h00 à 13h00 et de 14h00 à 19h30 du lundi au samedi

Distributeur à l’extérieur

Nice 

Pharmacie Nice Étoile

35, avenue Jean Médecin, 06000 Nice,

tél. 04 93 62 18 43

De 8h30 à 19h30, du lundi au samedi

Nantes  

Grande Pharmacie de Paris

17, rue d’Orléans, 44000 Nantes,

tél. 02 40 48 64 48

De 8h30 à 19h30 du lundi au samedi

Distributeur à l’extérieur

Strasbourg 

Pharmacie de l’Europe

53, allée Robertsau, 67000 Strasbourg,

tél. 03 88 36 60 84

De 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 19h30 du lundi au vendredi et le samedi de 9h00 à 12h00

Montpellier 

Pharmacie des Arceaux

1, rue Doria, 34000 Montpellier,

tél. 04 67 63 07 36

De 8h30 à 19h30, du lundi au samedi

Bordeaux 

Pharmacie des Capucins

30, place des Capucins, 33000 Bordeaux,

tél. 05 56 91 62 66

7 jours/7 et 24h/24

Lille 

Grande Pharmacie des Halles

99, rue Masséna, 59800 Lille,

tél. 03 20 54 02 74

7 jours/7 et 24h/24

Distributeur à l’extérieur

Rennes 

Pharmacie Laurent

50, boulevard Clémenceau, 35200 Rennes,

tél. 02 99 50 12 02

De 9h00 à 12h15 et de 14h15 à 19h30 du lundi au samedi

Condom

Pharmacie Saint Pierre

4, place Saint-Pierre, 32100 Condom,

tél. 05 62 28 01 58

De 9h00 à 12h30 et de 14h00 à 19h30, du mardi au samedi

Distributeur à l’extérieur

Pharmacie Condom Pyrénées

31 bis, avenue des Pyrénées, 32100 Condom,

tél. 05 62 28 00 66

De 8h30 à 12h30 et de 14h00 à 19h30, du mardi au samedi

SAV

Tout comme les préservatifs en caoutchouc, ceux conçus en membrane animale furent réparables et réutilisables. Preuve avec cette information proche d’un service après-vente datant du tout début du vingtième siècle : « Si la membrane travaillée a été légèrement perforée, alors on bouche les trous en collant des lambeaux membraneux dessus et de pareils condoms sont vendus sans garantie. On s’aperçoit de ces reprises à l’éclat particulier de la colle lorsqu’on examine la membrane du côté des retouches, qui se trouvent à l’intérieur de la capote. L’humidité détache souvent, pendant le coït, les pièces collées sur les trous et la membrane, même la mieux raccommodée peut alors se déchirer complètement au moment où son intégrité importe le plus. »

Organismes officiels

Le CRIPS (Centre Régional d’Information et de Prévention du Sida) édite des brochures, informe, répond aux questions, organise des débats… et beaucoup d’autres choses contre le VIH et les IST.

Quant au Cybercrips, espace d’accueil, d’écoute, d’information et d’orientation destiné aux 13-25 ans, il est situé au rez-de-chaussée de la Tour Montparnasse, 75015 Paris, et son accès est libre et gratuit du mardi au samedi de 13h à 19h.

www.lecrips.net

Sida Info Service 

En cas de doute sur la prévention, la contraception, les IST, le préservatif… vous pouvez appeler, gratuitement et anonymement, ce numéro et poser toutes les questions possibles et imaginables sans gêne ni tabou. Des professionnels sont présents 7 jours/ 7 et 24h/24 pour vous répondre.

Tél. 0800 840 800

www.sida-info-service.org

Le Kiosque

Association créée en 1992, à l’initiative de l’Association des Jeunes Contre le Sida (AJCS), cette « boutique de prévention » est également un centre de dépistage et un espace d’informations.

48, rue François-Miron, 75004 Paris, ouvert du lundi au vendredi de 10h et 19h et le samedi de 11h à 14h et de 15h à 19h.

Tél. 01 44 78 00 00

www.lekiosque.org

Boutiques

Ce chapitre est à l’attention des lecteurs voyageurs, car il n’existe pas en France – du moins pour l’instant –, de boutique vendant essentiellement des préservatifs. Elle est loin l’époque bénie de 1995, où Jack Lang distribuait des préservatifs lors de l’inauguration de feu Génération Condom à Paris. Elle fut, durant quelques mois, la seule boutique que la France vit naître… et disparaître ! Si aujourd’hui beaucoup de Love Stores proposent des tenues de soubrettes sexy ou des vibros à gogo, les préservatifs sont bien souvent absents des rayons. Peu de marge, peu d’intérêt… Sûrement un peu des deux !

Condomerie

Warmoesstraat, 141 Blaauwlakenblok 1012, JB Amsterdam

Située dans le quartier « chaud » d’Amsterdam, à quelques rues du musée du sexe, la Condomerie est, depuis 1987, la première boutique du genre en Europe. Elle vend des préservatifs mais aussi de nombreux gadgets. Son site vous présente ses produits et donne de nombreux conseils sous forme de vidéos en néerlandais, anglais et en français.

www.condomerie.com

La Capoterie

2061, rue Saint-Denis, Montréal, Québec

La Capoterie, propose, en plus de nombreux modèles de capotes et lubrifiants, de nombreux produits, gadgets et cadeaux ayant – vous l’avez deviné – rapport avec le sexe et les activités sexuelles !

www.lacapoterie.net

Condomania

351, Bleecker St., NY, NY 10014

Cette première boutique « made in USA » – qui propose le même type de produits que les autres – est devenue une minichaîne de magasins, L’America’s First Condom Store, possédant des boutiques à Hollywood, Miami, Las Vegas, San Francisco…

www.condomania.com

Condomania

6-30-1 Jingu-mae, Shibuya-ku, Tokyo

Rien à voir avec son illustre confrère américain du moins au niveau de la direction. Sur place de nombreux produits nippons que vous ne trouverez nulle part ailleurs… Il ne vous reste plus qu’à vous offrir le voyage pour découvrir ce lieu ou apprendre le japonais avant d’aller sur leur site…

www.condomania.jp

Bibliographie :

La Contraception, par Jean Dalsace et Raoul Palmer, Presses Universitaires de France, 1967.

Précis de contraception, par Pierre Simon, Masson et Cie, 1968.

Contraception mode d’emploi, par Martin Winckler, J’ai Lu, 2007.

La Fécondation volontaire, par Pierre Bassac, Éditions Vita, 1934 (circa).

Les Préservatifs, par Dr. L. Le Pileur, Au Cercle du livre précieux, 1961.

La Préservation sexuelle, par Lip Tay, A-B de Liptay & Cie, 1908.

Sortons couverts ! Huit écrivains racontent le préservatif, Librio, 1999.

La petite histoire du préservatif, par Vincent Vidal, Syros Alternatives, 1993.

Le Préservatif, 100 questions/réponses, par Vincent Vidal, Éditions Alternatives, 1996.

La question sexuelle exposée aux adultes cultivés, par Auguste Forel, G. Steinheil éditeur, 1911.

Les Spicilèges amoureux de Mr Ploton, par Frédéric Ploton, Éditions Blanche, 2008.

Remerciements

Merci aux fabricants, organismes, laboratoires, professionnels et documentalistes qui m’ont offert leur aide et particulièrement Marc Pointel de la société Pandora Corp. et Alice Touvet à qui ce livre est dédié.

Du même auteur

Portraits de cinéastes, éditions Favre, 1988.

La Chevauchée de La Vache qui rit, éd. Hoëbeke, 1991.

Les Télécartes, éd. Syros-Alternatives, 1992.

La Petite histoire du préservatif, éd. Syros-Alternatives, 1993.

Cinémania, éd. du collectionneur, 1995.

Les Chewing-gums, éd. Alternatives, 1995.

Le Paris de l'introuvable, antiquités, éd. Delétraz, 1996.

Le Préservatif : 100 questions/réponses, éd. Alternatives, 1996.

Le Guide des collections, éd. Alternatives, 1997.

Femmes de papier, une histoire du geste parfumé, éd. Milan, 1998.

Sex toys story, éd. Alternatives, 2008.

Cet ouvrage a été numérisé le 4 mai 2012 par Zebook.

ISBN de la version numérique : 978-2-36490-227-5

© Éditions La Musardine, 2011.

122, rue du Chemin-Vert – 75011 Paris

ISBN de l’édition papier : 978-2-84271-424-6

Illustration de couverture : Happy Chikub

Conception graphique : Carole Peclers, Monique Plessis

La copie de ce fichier est autorisée pour un usage personnel et privé. Toute autre représentation ou reproduction intégrale ou partielle, sur quelque support que ce soit, de cet ouvrage sans le consentement de l’auteur ou de ses ayants droit ou ayants cause, est interdite (Art. L122-4 et L122-5 du Code de la Propriété intellectuelle).

Selon la politique du revendeur, la version numérique de cet ouvrage peut contenir des DRM (Digital Rights Management) qui en limitent l’usage et le nombre de copie ou bien un tatouage numérique unique permettant d’identifier le propriétaire du fichier. Toute diffusion illégale de ce fichier peut donner lieu à des poursuites.

Dans la même collection

Osez tout savoir sur la fellation, Dino

Osez faire l’amour partout sauf dans un lit, Marc Dannam

Osez les jeux érotiques, Dominique Saint-Lambert

(Pour vous les filles) Osez les conseils d’un gay pour faire l’amour à un homme, Érik Rémès

Osez la fessée, Italo Baccardi

Osez le bondage, Axterdam

Osez préparer votre corps à l’amour, Italo Baccardi

Osez faire l’amour à 2, 3, 4, Marc Dannam

Osez découvrir le point G, Ovidie

Osez la bisexualité, Pierre des Esseintes

Osez le Kama Sutra, Marc Dannam et Axterdam

Osez la chasse à l’homme, Jane Hunt

Osez la sodomie, Coralie Trinh Thi

Osez la drague et le sexe gay, Raphaël Moreno

Osez les sextoys, Ovidie

Osez la masturbation féminine, Jane Hunt

Osez les conseils d’une experte du sexe pour rendre un homme fou de plaisir, Servane Vergy

Osez les conseils d’une lesbienne pour faire l’amour à une femme, Marie Candoe

Osez le strip-tease, Violeta Carpentier

Osez les jeux de soumission et de domination, Gala Fur

Osez le cunnilingus, Coralie Trinh Thi

Osez les rencontres sur Internet, Maïa Mazaurette

Osez pimenter la sexualité de votre couple, Marc Dannam

Osez les secrets d’une experte du sexe pour devenir l’amant parfait, Servane Vergy

Osez la masturbation masculine, Antoine Dole

Osez l’amour des rondes, Marlène Schiappa

Osez le quick sex, Jane Hunt

Osez l’amour au bureau, Marc Dannam

Osez devenir une cougar, Servane Vergy

Osez le libertinage, Pierre Des Esseintes

Osez réussir votre divorce, Marie Minelli

Osez le préservatif, Vincent Vidal

Osez les massages érotiques, Érik Rémès

Osez faire votre coming out, Paul Parant

Retrouvez toutes nos publications sur

www.lamusardine.com